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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Pato Branco apresenta 
plano de desenvolvimento

Ações passam pela retomada do Plano Diretor Participativo, ampliação do Aeroporto 
Regional de Pato Branco e implantação de novo parque industrial e empresarial. 

Terreno adquirido para novo parque é de 16 alqueires. PÁG. 3

POLÍTICA

SEGURANÇA

ESPORTE

Vereadores 
arquivam 
investigação 
sobre o 
possível uso 
indevido da 
Casa de leis PÁG. 2

Orçamento 
municipal para 
2023 deve ficar 
em R$ 525 
milhões PÁG. 2

Homicídios 
dolosos 
reduzem 
no primeiro 
trimestre no 
Paraná PÁG. 14

Gemadinha, 
ex-Pato 
Basquete 
recebe 
premiação 
do NBB PÁG. 15

Rodinei Santos/Assessoria PMPB



diariodosudoeste.com.br    17 de junho de 2022A2 Política

Como foi estabelecida a distribuição 
orçamentária de 2022
Câmara Municipal  R$ 11.155.000,00
Governo Municipal  R$ 2.931.327,16
Procuradoria   R$ 1.166.444,00
Sec. Planejamento Urbano  R$ 3.108.900,00
Sec. Administração e Finanças R$ 39.287.004,72
Sec. Engenharia e Obras  R$ 33.923.173,00
Sec. Educação e Cultura  R$ 101.131.555,93
Sec. Saúde   R$ 179.261.598,00
Sec. Assistência Social  R$ 20.614.033,16
Sec. Desenvolvimento Econômico R$ 11.849.503,96
Sec. Agricultura   R$ 12.523.177,00
Sec. Meio Ambiente  R$ 22.478.493,70
Sec. Esporte e Lazer  R$ 14.508.650,37
Sec. Ciência, Tec. e Inovação  R$ 4.731.739,00
Sec. Executiva   R$ 980.900,00
Subprefeitura de S. R. do Chopim R$ 410.700,00
Patoprev   R$ 29.937.800,00

Previsão de distribuição 
orçamentária em 2023
Câmara Municipal  R$ 11.713.000,00
Governo Municipal  R$ 3.366.982,50
Procuradoria   R$ 1.403.145,00
Sec. Planejamento Urbano  R$ 3.490.020,00
Sec. Administração e Finanças R$ 53.504.734,03
Sec. Engenharia e Obras  R$ 35.786.600,00
Sec. Educação e Cultura  R$ 104.348.986,52
Sec. Saúde   R$ 179.839.953,48
Sec. Assistência Social  R$ 20.987.545,00
Sec. Desenvolvimento Econômico R$ 14.329.415,00
Sec. Agricultura   R$ 12.574.287,50
Sec. Meio Ambiente  R$ 22.872.210,02
Sec. Esporte e Lazer  R$ 11.945.875,00
Sec. Ciência, Tec. e Inovação R$ 5.430.875,95
Sec. Executiva   R$ 1.029.945,00
Subprefeitura de S. R. do Chopim R$ 441.735,00
Patoprev   R$ 41.934.690,00

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Antes do feriadão de 
Corpos Christi, na quarta-

-feira (15), a Câmara Muni-
cipal de Pato Branco, reali-
zou Audiência Pública para 
debater o Projeto de Lei n° 
62, de 2022, que dispõe so-

bre a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO), com 
ações prioritárias da Admi-
nistração Pública, funções e 
subfunções de Governo, me-

tas e riscos fiscais, diretri-
zes gerais para elaboração 
financeira e políticas de fo-
mento e desenvolvimento, a 
serem executadas pelas ad-
ministrações direta e indire-
ta do Município, em 2023.

Para o próximo ano, 
o Município estabeleceu o 
valor de R$ 525 milhões, 
como limite para elaboração 
do seu orçamento fiscal. 

A Audiência foi organi-
zada e apresentada pela Co-
missão de Orçamento e Fi-
nanças (COF), que tem como 
presidente, o vereador Joe-
cir Bernardi (PSD).

Pelos dados apresen-
tados pela contadora da 
Casa, Bárbara Santos Klein 
Librelato na síntese de me-
tas fiscais, o município de 
Pato Branco fixa, como 
meta para 2023, um su-
perávit primário de R$ 
2.486.208,80 e déficit no-
minal de R$ 900 mil. E, 
também, tem como meta 
atingir uma dívida pública 
consolidada de R$ 69,3 mi-
lhões e dívida consolidada 
líquida negativa de R$ 18,9 
milhões. “Lembrando que, 
neste caso, o negativo sig-
nifica que, após pagamen-
to da dívida consolidada, 
ainda restaria de caixa e de 
mais haveres financeiros, o 
valor de R$ 18,9 milhões”, 
explicou Bárbara. 

Comissão de Orçamento e Finanças promove Audiência Pública para debater LDO

Plenário votou pela 
não abertura de 
investigação sobre 
o possível uso da 
estrutura da Casa 
para fins pessoais

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

O plenário da Câma-
ra de Vereadores de Pato 
Branco analisou na última 
quarta-feira (15) o ofício 
encaminhado a casa pelo 

Ministério Público, que no-
tifica sobre possíveis irregu-
laridades cometidas pela ve-
readora Thania Caminski.

De acordo com ofício, a 
vereadora teria utilizado a 
estrutura da câmara para 
fins pessoais, ao se mani-
festar sobre investigações 
a respeito de denúncias de 
maus tratos aos animais 
envolvendo o seu nome, e 
sobre a posse de um ani-
mal com diagnóstico de 
leishmaniose.

O ofício foi despachado 
pela promotora Ivania Os-
tapiv Rigailo, coordenadora 

regional do Grupo de Atua-
ção Especializada em Meio 
Ambiente, Habitação e Ur-
banismo (Gaema), do Minis-
tério Público do Paraná.

Segundo o documento, 
lido na sessão de quarta-fei-
ra (15), a vereadora Thania 
Caminski teria se manifes-
tado por meio de expedien-
te formal da Câmara sobre 
a apuração de denúncia do 
MP a respeito de sua posse 
de um animal diagnosticado 
com leishmaniose canina, 
caso que teria recebido indi-
cação técnica de eutanásia.

Ainda segundo o docu-

mento, a vereadora teria uti-
lizado do expediente da Câ-
mara no dia 18 de maio de 
2022 para requisitar infor-
mações a Secretaria Muni-
cipal do Meio Ambiente so-
bre uma denúncia de maus 
tratos a animais de uma pro-
priedade rural que seriam 
de sua responsabilidade.

Segundo o ofício, ne-
nhum dos casos se relaciona 
com sua atividade legislati-
va, e portanto, o comporta-
mento feriria o princípio da 
impessoalidade.

O ofício foi recebido 
pela Câmara no último dia 

30 de maio, para que o pre-
sidente da casa, o vereador 
Claudemir Zanco, tivesse co-
nhecimento dos fatos e en-
caminhasse o andamento de 
possíveis providências legais.

O documento foi anali-
sado pelo departamento ju-
rídico da Câmara, e a mesa 
diretora decidiu em reunião 
levar o tema para votação 
do plenário.

Coube aos vereadores 
decidirem ou não pelo acei-
te do documento como uma 
denúncia, e instaurar pro-
cedimentos de apuração da 
conduta ética parlamentar 

da vereadora.
A proposta foi rejeitada 

por 5 votos a 4, entenden-
do o ofício do Ministério Pú-
blico como um encaminha-
mento. Votaram a favor da 
investigação os vereadores 
Januário Koslinski, Eduardo 
Dala Costa, Maria Cristina 
Hamera e Romulo Faggion.

Votaram contrários os 
vereadores Dirceu Boaretto, 
Joecir Bernardi, Lindomar 
Brandão, Marcos Marini e 
Rafael Celestrin. A vereado-
ra Thania Caminski se abs-
teve por não se sentir apta 
a votar.

Câmara analisa ofício 
do MP sobre conduta 

da vereadora 
Thania Kaminski

Assunto foi 
votado na sessão 
da última 
quarta-feira (15)

AssessoriA
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Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Lideradas pelas secretarias de 
Planejamento Urbano e de Desen-
volvimento Econômico algumas 
ações que o município de Pato 
Branco pensa para o crescimento 
econômico e social foram apresen-
tados esta semana.

No discurso do Município elas 
são baseadas na sustentabilidade, 
nas pessoas e no setor econômi-
co. Efetivamente, elas envolvem a 
retomada da revisão do Plano Di-
retor Participativo, ̶ que mes-
mo durante o auge de casos de 
covid-19, teve suas audiências pú-
blicas mantidas, mas com reuniões 
remotas e resultou em um inventá-
rio de aproximadamente 500 pági-
nas ̶, a ampliação do Aeroporto 
Regional de Pato Branco - Profes-
sor Juvenal Loureiro Cardoso e a 
implantação de um novo parque 
industrial e empresarial.

Levando em consideração a 
competência das duas secretarias, 
a de Desenvolvimento Econômico 
vai concentrar esforços na ques-
tão do aeroporto e do parque in-
dustrial empresarial, enquanto 
que, a de Planejamento Urbano, 
no Plano Diretor, no entanto, os 
trabalhos se fundem em determi-
nados momentos, como também 
outras pastas também devem con-
tribuir para as execuções.

Desenvolvimento 
Econômico

Com revitalização iniciada em 
2017 e alteração da classificação 
de “aeródromo” para “aeroporto”, 
em 2018 pelo Departamento de 
Controle do Espaço Aéreo (Decea), 
o então Aeroporto Professor Juve-
nal Loureiro Cardoso, foi inaugu-
rado em janeiro de 2019.

Pouco mais de um ano de fun-
cionamento ele teve seus voos re-
gulares interrompidos devido a 
pandemia de covid-19, o que não 
impediu mobilizações de novas 
melhorias, e também a mudança 
de nomenclatura que incorporou 
o “regional” ao nome do local.

Já em 2022, o Município re-
cebeu da Secretaria Estadual de 
Infraestrutura e Logística (Seil), 
o Plano Diretor (PDIR) para o ae-
roporto. O documento é um am-
plo estudo que prevê as possíveis 
transformações do aeroporto e 
seu entorno em um horizonte de 
tempo de 20 anos.

Por sua vez, no início deste 
mês, tive início a elaboração dos 
projetos complementares para as 
obras de ampliação da estrutura. 
Esses projetos antecedem a execu-
ção da obra, que envolve a cons-
trução de novo terminal de passa-
geiros, pista de táxi de aeronaves e 
novo pátio para aeronaves.

Durante a apresentação do 
plano de desenvolvimento muni-
cipal, o secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Marcos Colla 
afirmou “finalizado os projetos 
complementares, tanto os pro-

jetos básicos quanto os comple-
mentares passarão para a fase 
de licitação da obra, ou seja, con-
seguiremos iniciar a construção 
efetivamente.”

Ele também pontuou a assi-
natura e convênio com o Gover-
no do Estado, através da Seil, onde 
será repassado R$ 20 milhões do 
programa de Fomento Aeroviário 
para Pato Branco. Por sua vez, o 
Município terá contrapartida de 
R$ 7.015.446,30. “Naturalmente 
as obras serão executadas em eta-
pas e naturalmente o Município 
precisará pleitear novos recursos 
de acordo com a execução dessas 
etapas, mas o primordial está ga-
rantido para que o inicie as obras”, 
afirmou Colla.

Segundo o secretário, “nas 
próximas semanas e no correr dos 
próximos meses inicia-se uma sé-
rie de movimentações, principal-
mente aterramentos que são ne-
cessários para que haja a condição 
ideal para edificações iniciarem”, 
disse lembrando que o futuro ter-
minal de passageiros será erguido 
em sentido oeste do atual, a cerca 
de mil metros.

Com relação a tudo o novo 
projeto de melhorias do aeropor-

to, Colla é categórico em afirmar 
que “a expectativa é que até 2024 
isso esteja concluído e que nesse 
espaço de tempo não haja prejuí-
zo dos voos comercial da Azul Li-
nhas Aéreas.”

Colla reconhece que a prio-
ridade da sua pasta é a expansão 
do aeroporto, mas faz questão de 
salientar também a aquisição de 
imóvel para a construção de um 
novo parque industrial e empresa-
rial no município. 

“É notório que Pato Branco 
enfrenta uma dificuldade muito 
grande ao longo dos anos em for-
necer a infraestrutura para que 
empresas que já estão instaladas 
possam ampliar suas operações e 
muito mais difícil atrair empresas 
de outros municípios ou estados 
porque não temos as ditas reser-
vas municipais”, analisou afirman-
do que a área adquirida possui 
357 mil metros quadrados (16 al-
queires) e está situada entre as re-
giões Sul e Noroeste, no que deve 
ser a continuidade da rua Ivaí, 
unindo-se ao bairro Planalto.

“Nós temos hoje em Pato 
Branco a atividade muito concen-
trada nas indústrias ditas tradicio-
nais, as indústrias de transforma-

ção, boa parte do incremento da 
economia do município vem tam-
bém das empresas ou indústrias 
de base tecnológica, ainda em 
transformação em função das leis 
de incentivo que existem aqui e o 
que falávamos. Agora, é preciso 
pensar que novas atividades eco-
nômicas estão surgindo”, decla-
rou o secretário, também relatan-
do que a escolha do terreno para 
o novo parque levou em conta a 
mão de obra de região que pode 
ser empregada no local, o que ain-
da pode contribuir em termos de 
mobilidade urbana. 

Planejamento Urbano
Parte importante para as duas 

ações da pasta de Desenvolvimen-
to Econômico, mas também para 
pensar e efetivar intervenções no 
restante da cidade, a continuida-
de do Plano Diretor é coordena-
do pela Secretaria de Planejamen-
to Urbano.

O secretário Gilmar Tumele-
ro afirmou que “dando continuida-
de no Plano Diretor, porque já vi-
nha da gestão anterior e também a 
nossa gestão estava fazendo par-
te da revisão na parte mais técni-
ca, principalmente na questão de 

mapeamentos da cidade, então 
hoje [terça-feira, 14] de manhã fo-
ram apresentadas as etapas que 
virão daqui para a frente”. Segun-
do ele, são quatro novas etapas, e 
em cada uma será gerado um novo 
relatório para aplicação na revisão 
final do Plano Diretor. 

Ele ainda explicou que novas au-
diências públicas serão realizadas 

A retomada da revisão do Pla-
no Diretor vai exigir que o diag-
nóstico elaborado até o fim de 
2020 seja analisado, por já estar 
desatualizado em determinados 
pontos, mas em linhas gerais ele 
engloba, questões de zoneamento, 
a própria Lei de Uso e Ocupação 
de Solo (Lupa), código de obras, 
expansão e verticalização da cida-
de e de preservação de recursos 
naturais. 

Por legislação federal, cida-
des com mais de 20 mil habitan-
tes devem elaborar o Plano Di-
retor e a cada 10 anos realizar a 
revisão. “Mas, em função da pan-
demia, acabou atrasando a revisão 
do plano e a partir da implementa-
ção, quando o prefeito sancionar a 
nova lei do plano diretor, está va-
lendo para os próximos 10 anos”, 
pontua Tumelero.

Município apresenta plano de desenvolvimento 
Ações passam pela retomada do Plano Diretor Participativo, ampliação do Aeroporto Regional de Pato Branco 
e implantação de novo parque industrial e empresarial

Secretário diz que expectativa de conclusão de nova ampliação do aeroporto é o segundo semestre de 2024 

Inventário que servirá de base para continuidade da revisão do Plano Diretor tem quase 500 páginas
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NOTAS
Feira de adoção

No sábado (18), a Secretaria de Meio 
Ambiente de Pato Branco vai realizara 
nova edição da Feira de Adoção de Ani-
mais. Em parceria com ONGs de prote-
ção animal, a feira será na Planta Garden 
a partir das 9h.

Serão 25 animais entre cães e ga-
tos resgatados de situações de abando-
no e maus tratos, que estarão disponí-
veis para adoção responsável. Todos são 
animais saudáveis, dóceis, já castrados e                 
vacinados.

Treinamento
Na terça-feira (14) foi promovido no 

Largo da Liberdade treinamento para pre-
parar as equipes de vacinação de Bom Su-
cesso do Sul, Mariópolis, Pato Branco e 
Vitorino para a administração da vacina 
BCG. Participaram, 35 pessoas entre en-
fermeiros, técnicos e auxiliares de enfer-
magem. O treinamento foi promovido 
pelas profissionais Indianara Duarte, Edi-
laura Ferst, Franciele Palavicini, Emanoe-
li Agnes Stein.

A previsão é de que na próxima sema-
na seja realizado novo treinamento. O trei-
namento se faz necessário pois a aplicação 
neste caso, deve ser intradérmica, isto é, en-
tre as camadas mais externas da pele, a der-
me e epiderme.

A vacina BCG imuniza contra as formas 
graves de tuberculose e deve ser feita em 
até 30 dias após o nascimento.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Implantado no segundo semestre de 
2021, pela Secretaria Municipal de Educa-
ção e Cultura, o projeto que busca a cons-
cientização de preservação do meio ambien-
te, mas também os cuidados com os animais, 
segue sendo desenvolvido em Pato Branco. 
Intitulado “Bem-Estar Animal e Consciência 
de Preservação do Meio Ambiente”, o proje-
to faz parte dos temas transversais trabalha-
dos no ano letivo. 

São mais de mil alunos das 27 esco-
las que integram a rede municipal de ensi-
no que estão envolvidos com o projeto em 
2022.

“O projeto é desenvolvido dentro dos te-
mas transversais que trabalhamos durante o 
ano letivo nas nossas escolas. Iniciamos no 
segundo semestre de 2021, também com os 
alunos do segundo ano e temos como objeti-
vo, aos poucos, ir ampliando para as demais 
turmas”, explica a secretária de Educação e 
Cultura, Simone Painim.

Lei
O projeto ‘Bem-Estar Animal e Consci-

ência de Preservação do Meio Ambiente’ é 
respaldado pela Lei número 5.786, de 30 
de junho de 2021, de autoria da vereadora 
Thania Maria Caminski Gehlen

 Define que o conteúdo seja ministrado 
no mínimo uma vez por mês para os alunos 
do ensino fundamental, dentro da carga ho-
rária diversificada e de acordo com critérios 
pedagógicos adequados. Ainda, os professo-
res deverão ser capacitados anualmente so-
bre a temática.

Rede municipal de Pato Branco segue 
com projeto de conscientização
Estudantes estão recebendo noções de bem-estar animal e de preservação do meio ambiente

Projeto está sendo 
desenvolvido em 
27 escolas da rede 

municipal 

DIVULGAÇÃO
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Cooperativas de Pato Branco 
promovem feijoada beneficente
Assessoria

No primeiro sábado de julho, um gru-
po de oito cooperativas de Pato Branco re-
alizará a quarta edição da Feijoada do Bem, 
evento beneficente organizado para arreca-
dar fundos para entidades assistenciais lo-
cais. A ação é promovida por conta do Dia 
de Cooperar, o Dia C, mobilização nacional 
de cooperativas em benefício de projetos e 
causas sociais.

Em 2022, a Feijoada do Bem será pro-
movida pelas cooperativas Coopertradição, 
Cresol, Evolua, Sicoob, Sicredi Parque das 
Araucárias PR/SC/SP, Uniprime, Unimed e 
Unicred.

A feijoada será realizada por meio de 

drive-thru, na Sociedade Rural de Pato Bran-
co, das 11h às 14h. Os ingressos custam R$ 
50 por uma porção de 750 gramas, e estão 
sendo vendidos nas agências e unidades das 
cooperativas organizadoras.

Nesta edição, a Feijoada do Bem tam-
bém terá sorteio de prêmios. Quem adqui-
rir a feijoada estará concorrendo a uma TV 
Smart LG 43’’, um aparelho de ar condicio-
nado Samsung 9.000 BTUs, um robô aspira-
dor Wap 300w, uma fritadeira Philco 12 li-
tros e a uma cafeteira Nespresso Inissia.

O sorteio dos prêmios será realizado no 
dia 2, às 12h, com transmissão pelas redes 
sociais do Dia C (@diacpatobranco), no Ins-
tagram, e Facebook: Dia C Pato Branco. 

Redação com Assessoria
Poucos dias após Pato Branco receber 

a seleção adulta do Chile de Ginástica Rít-
mica, na quarta-feira (15), foi a vez da de-
legação juvenil da Bolívia se estabelecer no 
município, para aclimatação e treinamento 
em preparação do Campeonato Pan-Ameri-
cano de Ginástica Rítmica, que serão realiza-
dos de 11 a 17 de julho, no Parque Olímpico 
do Rio de Janeiro.

A delegação é composta por atletas, 
equipe técnica e algumas mães.

Coordenadora geral do projeto de ginás-
tica rítmica de Pato Branco, Adriana Carla 
Manfredini, avalia como de grande importân-
cia a convivência entre as equipes para ins-
pirar as nossas ginastas pato-branquenses e 

estimular o desenvolvimento da modalidade.
Assim como a delegação do Chile, o 

elenco da Bolívia vai se preparar para o Pan-
-Americano no Ginásio Osiris José Guérios, 
onde se concentram os trabalhos da GR de 
rendimento no projeto municipal.

Brasil
Pelo segundo ano consecutivo, os cam-

peonatos pan-americanos de ginástica artís-
tica, ginástica rítmica e ginástica de trampo-
lim serão realizados no Brasil. 

Em 2022, no entanto, haverá duas no-
vidades em comparação ao ano passado: as 
competições da categoria juvenil serão rea-
lizadas em paralelo e, desta vez, os eventos 
poderão contar com a presença do público. 

Seleção boliviana de GR desembarca em Pato Branco

Seleção boliviana fará aclimatação em Pato Branco

ASSESSORIA PMPB

Assessoria
A Sicredi Parque das Araucárias PR/

SC/SP realizou mais uma edição da tradi-
cional campanha de responsabilidade so-
cial Inverno Cooperativo Sicredi. Ao longo 
de mês de maio de 2022 os colaboradores 
da cooperativa se mobilizaram para viabili-
zar doações junto a associados e a comuni-
dade em geral.b 

Em toda a área de atuação da coope-
rativa, a campanha arrecadou 7.435 peças 
de roupas, 653 pares de calçados, 110 co-
bertores, mais de 3 toneladas de alimentos 
não perecíveis, além de 63 outros itens va-
riados, como lençóis, caixas de leite e ces-
tas básicas.

Em Pato Branco, foram cerca de 600 
itens arrecadados entre peças de roupa, 
cobertores, alimentos, entre outros. A ar-
recadação foi promovida pelas agências 
Centro, Zona Sul, Zona Norte e sede admi-
nistrativa e foram destinadas ao Lar dos 
Idosos São Francisco de Assis, a Associa-
ção dos Haitianos de Pato Branco e a fa-
mílias carentes.

A campanha Inverno Cooperativo é 
uma das várias iniciativas do Sicredi reali-
zadas com o objetivo de colaborar com o 
trabalho de entidades assistenciais no aten-
dimento a pessoas em situação de vulnera-

bilidade social.
 “Esses itens vão tornar mais aquecido 

o inverno de diversas famílias em situação 
de vulnerabilidade em toda a área de atu-
ação da cooperativa. Além disso, a campa-
nha contribui para que nossos colaborares 

exercitem a empatia, para que possamos 
olhar para nossas comunidades e atuar-
mos de forma efetiva”, comentou Kari Spa-
da, gerente de Desenvolvimento do Coope-
rativismo da Sicredi Parque das Araucárias 
PR/SC/SP.

Arrecadação total
7.435 peças de roupa
653 pares de calçados
110 cobertores
3.388 Kg de alimentos

Campanha Inverno Cooperativo Sicredi arrecada 
mais de 7 mil peças de roupas

DIVULGAÇÃO 

Mobilização também arrecadou calçados, cobertores, alimentos e outros donativos
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Marco Legal da 
1ª infância

Na terça-feira (14), a equipe da Se-
cretaria de Educação de Coronel Vivida 
participou do Encontro Regional Sul in-
titulado O marco legal da primeira in-
fância e os desafios para a interseto-
rialidade. O evento reúne lideranças de 
sete estados do país. 

O encontro teve como objetivo pro-
mover o debate sobre a temática da in-
tersetorialidade nas políticas públicas 
de primeira infância tomando como 
base as diretrizes dispostas no marco 
legal e seus  desafios frente a implan-
tação e implementação de uma política 
integral e integrada.

A secretária de Educação, Elizan-
gela Veis Sponholz destacou a impor-
tância do evento para o fortalecimento 
do debate e como instrumento necessá-
rio para o êxito das políticas públicas 
na garantia de direitos e bem-estar das 
crianças. 

Terminal Rodoviário 
Urbano

No prédio da antiga rodoviária de 
Francisco Beltrão está sendo construí-
do o novo Terminal Rodoviário Urbano 
e o Mercado Municipal.

Nesta semana, o prefeito Cle-
ber Fontana esteve acompanhando as 
obras do Terminal Rodoviário Urbano 
e afirmou que elas estão adiantadas e 
nos próximos dias será definida a data 
do início do funcionamento. 

Já com relação ao Mercado Munici-
pal, Fontana pontua que o prazo de en-
trega será maior, uma vez que a parte 
superior do prédio, que tem mais de 40 
anos, precisou ser completamente re-
vitalizada. Houve a necessidade da co-
locação de uma cobertura nova, subs-
tituição das instalações hidráulica e 
elétrica, colocação de um novo piso e 
adequações para contemplar a acessi-
bilidade, além da readequação do en-
torno do prédio. 

“O cronograma previsto está um 
pouco atrasado, mas os trabalhos se-
guem em ritmo acelerado. Valerá a 
pena esperar, pois será uma obra muito 
bonita, além de sua finalidade que é im-
portantíssima”, relata o prefeito. 

AEN
Faltam apenas 15 dias para encerrar 

o prazo de atualização cadastral do reba-
nho paranaense. A declaração possibilita 
que o Estado planeje as ações de vigilân-
cia sanitária com vistas a conter rapida-
mente surtos de doenças nos animais, par-
ticularmente eventual foco de febre aftosa, 
que é possível, ainda que haja certificação 
internacional de área livre da doença sem        
vacinação.

Para as administrações municipais, 
o cadastro é uma importante ferramenta 
para direcionar políticas públicas de me-
lhoria da qualidade do rebanho e da econo-
mia local. Os produtores, por sua vez, po-
dem se ver livres de eventuais multas pela 
falta do cumprimento dessa obrigatorieda-
de, assim como poderão requisitar as Guias 
de Transporte Animal (GTA) para movi-
mentar os rebanhos fora da propriedade 
onde estão alojados.

A partir de 1º de julho, as proprieda-
des que não estiverem atualizadas no ca-
dastro da Agência de Defesa Agropecuária 
(Adapar) ficam impedidas de retirar GTA. 
O Paraná completou, em 27 de maio, um 
ano da certificação de área livre de febre 
aftosa sem vacinação concedida pela Or-
ganização Mundial de Saúde Animal (OIE). 
Um compromisso dos produtores rurais 
para manter esse status é a atualização 
anual do rebanho entre 1º de maio e 30 
de junho.

“Com as informações registradas temos 
melhores condições de agir rapidamente 
em eventuais casos de focos de qualquer 
doença, e não apenas a aftosa”, afirmou o 
presidente da Adapar, Otamir Cesar Mar-
tins. “O nosso apelo em favor não apenas 
do Estado, mas do próprio negócio dos pe-
cuaristas paranaenses, é que intensifiquem 
a declaração dos rebanhos nesta reta final 
da campanha”.

Atualização
A atualização é exigida para todas as 

espécies animais existentes na proprieda-
de (bovinos, búfalos, equinos, asininos, mu-
ares, suínos, ovinos e caprinos).

Os produtores podem fazer de forma di-
reta pelo aplicativo Paraná Agro, que pode 
ser baixado no Google Play ou na Apple Sto-
re, por meio do site da Adapar, ou em uma 
das Unidades Locais da Adapar, Sindicatos 
Rurais ou Escritório de Atendimento de seu 
município (prefeituras). Para fazer a com-
provação, o produtor deve ter o CPF ca-
dastrado. Nos casos em que seja necessá-
rio ajustar o cadastro inicial, o telefone para 
contato é (41) 3200-5007.

Assessoria
Com o objetivo de entregar um pavi-

mento recuperado e em perfeitas condi-
ções para a comunidade de Dois Vizinhos, 
o trecho de aproximadamente sete quilôme-
tros, da PR-453 próximo ao Parque de Ex-
posições até a comunidade de São Braz, está 
sendo submetido a teste. 

A ação ocorre após convênio firmado 
pelo Município e a Paraná Cidade e Funda-
ção de Pesquisas Florestais do Paraná, ór-
gão de extensão e de apoio da Universidade 
Federal do Paraná (UFPR).

A primeira reunião de alinhamento 
aconteceu no início do mês, onde o prefeito 
juntamente com secretários e os engenhei-
ros da prefeitura receberam no gabinete, os 
técnicos e engenheiros da UFPR e do Para-
ná Cidade.

No mesmo dia, mesmo com chuva, as 
equipes saíram a campo para uma primeira 
análise visual do trecho em questão, tendo 
já neste momento uma inicial compreensão 
da dimensão do problema que pode estar 
ocorrendo. Os técnicos aproveitaram e re-
alizaram já anotações e a coleta de imagens.

Na semana passada foi realizado, em 
toda a extensão, a segunda etapa do pro-
cesso a realização de alguns ensaios e testes 

com o equipamento chamado Viga Benkel-
man. Um equipamento que realiza medi-
ções das deflexões do pavimento, ou seja, o 
quanto o pavimento se deforma quando so-
fre pressão de qualquer carga pesada.  

Seu funcionamento é bem simples de 
entender. A extremidade que entra em con-
tato com o pavimento, é equipada com uma 
espécie de vibrador, utilizado para vencer o 
atrito entre as peças móveis. Além da Viga, 

um caminhão com cerca de 8,2 tf serve 
como a carga que será medida.

Nesta semana as equipes estão realizan-
do sondagem extrações de placas de reves-
timento, ou seja, a coleta do material e en-
saios de laboratório. Ensaios estes que irão 
permitir entender como o pavimento está se 
comportando, comparando o projetado com 
o que foi executado, para então apresentar 
uma solução final para este problema.

Trecho da PR-453 em Dois Vizinhos 
passa por testes

Produtor tem mais 15 dias para atualizar rebanhos; 
cadastramento parcial está em 57%

JOSÉ FERNANDO OGURA/AEN

O não cumprimento da obrigação impede 
movimentação do rebanho entre propriedades, 
além de deixar o produtor sujeito a multa

DIVULGAÇÃO

Durante 
essa 
semana, 
equipes 
estão 
realizando 
sondagens 
com 
extrações 
de placas
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Dia muito bom para pôr em prática 
às novas ideias profi ssionais e para 
realizar negócios entabulados ante-
riormente. Suas qualidades mentais 
serão ótimas e as condições de pro-
gresso material deverão surgir.

Continue se esforçando no cam-
po profi ssional, pois espetaculares 
serão as chances de elevação ma-
terial através deste. Bons negócios 
em vista e excelente infl uência as-
tral à vida sentimental e amorosa.

Fará ótimas amizades, mas não con-
fi e demais em estranhos. Sucesso 
junto ao sexo oposto. Tenha muita 
atenção para que pequenos proble-
mas não interfi ram nesta ótima fase 
que atravessa. Apoie-se no otimismo 
e autoconfi ança 

Os excessos de prazer de bebidas 
alcoólicas alimentos gordurosos e 
as questões extraconjugais pode-
rão complicar-lhe física e moral-
mente neste dia. Não saia da rotina, 
fale pouco e escute mais. A saúde 
está favorecida.

Seja receptivo e gentil, mas evite 
se comprometer em demasia para 
não magoar ou ferir os sentimentos 
de seus apaixonados. Você, mais do 
que ninguém, conhece o valor da 
sinceridade Esforce-se para mostrar-
-se interessado em outras pessoas.

Muito boa infl uência para cuidar de 
sua beleza física. A saúde está me-
lhorando bastante, bem como as 
chances de progresso fi nanceiro e 
profi ssional. Porém, seja mais cui-
dadoso em seus negócios, sendo 
menos displicente.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

 Muitas experiências estarão toman-
do conta da sua vida afetiva, promo-
vendo grandes emoções .Com rela-
ção à vida fi nanceira, você poderá 
contar com a ajuda dos amigos as 
insatisfações que possam aparecer.

Este dia, deverá favorecê-lo nos as-
suntos familiares e questões fi nan-
ceiras. Procure ser previdente quan-
to aos demais assuntos por que o 
passado pode trazer alguma coisa 
que o aborrecerá.

Tudo que fi zer refl etirá sobre sua fa-
mília. Imagine coisas boas, otimis-
tas e que lhe tragam benefícios. No 
amor, você vai sentir uma grande 
necessidade de mudar um pouco 
a forma de pensar e, consequente-
mente, de agir.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Seu desenvolvimento mental e 
profi ssional será notável, hoje, jun-
tamente com as relações impor-
tantes que pretende fazer. Toda-
via, evite iniciar novas amizades e 
confi ar demasiadamente em pes-
soas estranhas. 

Dia em que poderá entrar em cho-
que com pessoas conhecidas. Por 
outro lado, o sucesso profi ssio-
nal e amoroso será evidente, bem 
como as chances de elevar-se so-
cialmente. Aproveite corretamen-
te sua fase.

Não é um dia totalmente favorá-
vel para tratar de assuntos rela-
cionados com dinheiro, mas mui-
to bom para entabular negócios e 
obter novos conhecimentos pro-
fi ssionais, para serem postos em 
prática brevemente.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

18°/12°

24°/17°

20°/14°

28°/13°

18°

12°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 90% | 30mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Isadora se recusa a casar com 

Joaquim. Letícia abraça Lorenzo, 
que fica desconcertado. Filipa alerta 
Silvana sobre seus sentimentos por 
Bento. Adélia encomenda um vesti-
do com Isadora e Emília conta para 
Joaquim. Úrsula prepara um chá 
para Eugênio, que toma com Viole-
ta. Adélia descobre sobre a má re-
putação de Isadora e cancela sua 
encomenda. Joaquim defende Isa-
dora das humilhações. Violeta e Eu-
gênio ficam juntos. Heloísa comen-
ta com Isadora suas desconfianças 
com Joaquim. Rafael e Iolanda se ca-

Pantanal
Trindade aconselha José Lucas 

a não olhar mais para Juma. Jove diz 
ao pai que ainda não se deitou com 
Juma. José Leôncio aconselha Juma 
a não deixar que o medo atrapalhe o 
amor que sente por Jove. Maria Bru-
aca deixa o quarto de Tenório e se 
deita na cama de Alcides. Guta ten-
ta reconquistar Tadeu. Juma concor-
da em se casar com Jove. Jove viaja 
com José Leôncio para conhecer as 
fazendas. Irma conversa com Juma 
e diz que ela terá que mudar após o 
casamento. Antes de viajar, Tenório 
avisa a Alcides que ele terá de fazer 
um favor para ele.

Cara e Coragem
Teca se afasta de Rico com a 

foto em mãos, e Ítalo fica preocupa-
do. Lou se emociona ao ver fotos da 
infância de Pat. Martha discute com 
Vini. Teca reconhece uma das mulhe-
res que está na foto com Clarice.É a 
atriz Andréa Pratini. Danilo convida 
Bob Wright para jantar em sua casa. 
Rebeca avisa que deu entrada no pe-
dido de guarda de Chiquinho. Sa-
muel vê Anita na rua e a persegue 
chamando-a de Clarice. Rico e Ítalo 
contam para Pat e Moa sobre Andréa 
Pratini. Danilo se diverte com Duar-
te sendo Bob Wright. Paulo descobre 
que sua ex-namorada, Marcela, será 
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Estudo avalia imagem corporal de alunos 

flori ANToNio TASCA

foto do dia artigo
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A crise do século XX em 2022
Henrique raskin

O ano de 1939, que marca o início da Segunda Guerra 
Mundial, também carrega consigo outros dois significados para 
as Relações Internacionais: primeiramente, é o ano em que se 
publica “Vinte Anos de Crise”, obra de Edward Carr que inaugu-
ra a ciência contemporânea da política internacional; em segun-
do lugar, e em decorrência dessa obra, seria também o ano em 
que se encerraria, finalmente, o século XIX.

É natural se mostrar confuso frente a essa última afirmati-
va, uma vez que, oficialmente, o século XIX teria terminado em 
1900, ou seja, trinta e nove anos antes. No entanto, repousa aí a 
importância da obra de Edward Carr às Relações Internacionais: 
ele teria sido o primeiro a compreender que a vontade dos líde-
res políticos em prolongar a ordem internacional do século an-
terior, no ilusório projeto da Liga das Nações, não apenas teria 
forjado como vivo um mundo que não existia mais, como tam-
bém teria provocado a guerra mais extrema já vista – o último 
suspiro, saturado, do passado.

Recuperar o Edward Carr de 1939 e retratar a expansão 
da OTAN (Organização do Tratado do Atlântico Norte), como o 
pano de fundo da Guerra na Ucrânia, em 2022, talvez não se-
jam tópicos tão distantes um do outro, ainda que eles estejam 
separados pelo período de quase um século – curiosamente. A 
OTAN, da qual não tanto se falava nas últimas décadas, retornou 
aos noticiários, também como um suspiro anacrônico: a aliança 
militar estaria motivando a Rússia a invadir a Ucrânia, antes que 
ela aderisse à organização de defesa mútua; a Finlândia e a Sué-
cia, que optavam por tradicional neutralidade na região, passa-
riam a rever tal posição, ao oficializar pedido de entrada ao acor-
do – coisa que não se viu nem na Guerra Fria.

O suposto anacronismo se dá pelo fato de que a assinatura 
originária do Tratado do Atlântico Norte, em 1949, remonta o 
término da Segunda Guerra Mundial, quando a União Soviética, 
uma das grandes potências a derrotar Hitler, passou a ser vis-
ta como forte ameaça à Europa Ocidental e aos Estados Unidos 
da América, também vitoriosos na guerra. Trata-se, portanto, de 
uma aliança político-militar que reconfigura as relações entre os 
Estados na direção de uma Guerra Fria que se formava a partir 
de dois polos: de um lado, os Estados Unidos, superpotência oci-
dental que encabeçaria a OTAN; de outro, a União Soviética, que 
expandia sua influência na Europa centro-oriental a partir do 
Pacto de Varsóvia, de natureza análoga à da OTAN.

A ordem internacional, orientada a partir das duas novas 
alianças militares, concluía, de fato, aquela ordem que se pro-
longava desde o século XIX e que culminava na Segunda Guerra, 
pautada ainda pela liderança dos tradicionais países europeus. 
Evidência disso é que o desfecho da guerra não teria sido con-
quistado por eles, mas pelos Estados Unidos da América e pela 
União das Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), que deti-
nham capacidades econômica e militar superiores. São eles que 
definirão a dinâmica política do novo século (já quase em sua 
metade) e que transformarão a sociedade internacional a partir 
de novas ideologias e tecnologias, sobretudo militares.

Questiono, assim, se, hoje, não cometemos o equívoco que 
Edward Carr havia atribuído aos vinte anos de crise entre as 
guerras mundiais, de negação da nova ordem que ascendia. Não 
seria isso o que fazemos quando continuamos interpretando, em 
2022, a expansão da OTAN ao Leste Europeu com as lentes po-
líticas oriundas do século da Guerra Fria? O que observamos, 
é que não há mais União Soviética, tampouco Pacto de Varsó-
via; não há a mais ameaça que Stalin representava ao ocidente – 
mesmo que Putin busque desestabilizar sua zona de influência; 
do mesmo modo, os próprios Estados Unidos não são mais con-
senso enquanto potência no bloco ocidental. Por que, então, ain-
da enxergamos o mundo com os olhos do século XX?

A ciência das Relações Internacionais, criada por Carr como 
uma ciência realista, instiga-nos a abandonar as ilusões e o con-
forto de interpretar o mundo a partir apenas do que nos é co-
nhecido; obriga-nos a aceitar as transformações – manifestas 
nas ascensões e nos declínios das potências que, apenas no pas-
sado, lideravam. Infelizmente, se Carr estiver correto, a negação 
e a resistência em aceitar as mudanças não evitarão que elas 
aconteçam. Foi o que vimos com o declínio da Europa ociden-
tal, que perdeu o posto de liderança internacional a duras penas. 
Hoje, adentramos uma nova ordem internacional, própria ao sé-
culo XXI, que ainda é incerta. Sabemos, porém, que se continu-
armos olhando para trás, também teremos nossos vinte anos de 
crise pela frente.

*Henrique raskin é doutor em filosofia e coordenador do curso 
de relações internacionais na Universidade Positivo (UP)Erramos

Equivocadamente na edição 8162 na capa publicamos que 15 de junho seria quinta-feira, quando na verdade foi quarta-feira. Pedi-
mos desculpas.

Outro estudo publicado em 2013 na 
“Revista Latinoamericana de Psicologia” 
procurou avaliar a possível relação en-
tre a imagem corporal, o status social e o 
bullying entre alunos de uma escola de Flo-
rianópolis, Santa Catarina. Embora não te-
nha sido encontrada diferença significativa 
em relação à imagem corporal, os resulta-
dos sugeriram que os agressores estão mais 
satisfeitos consigo mesmos, além de apre-
sentarem maior popularidade. Já as vítimas 
e vítimas-agressoras gostariam de ser mais 
altas. O estudo foi realizado pelos pesquisa-
dores Gustavo Levandoski e Fernando Luiz 
Cardoso e recebeu o nome de “Imagem cor-
poral e status social de estudantes brasilei-
ros envolvidos em bullying”.

Por “imagem corporal” se entende a 
maneira pela qual nosso corpo parece para 
nós mesmos. Ou seja, trata-se de uma re-
presentação mental, uma autoavaliação da 
imagem física. Muitas vezes, essa imagem 
pode ser distorcida, apresentando alguma 
deficiência ou deformidade que acaba ge-
rando bloqueios psicológicos. Há estudos 
indicando que adolescentes com excesso 
de massa corporal são marginalizados so-
cialmente, além de terem mais sintomas de-

pressivos. Por outro lado, um indivíduo com 
sobrepeso pode ser bem aceito pelos seus 
pares quando se encontra em um status so-
cial mais elevado.

A pesquisa se concentrou apenas nos 
meninos, porque houve dificuldade na 
construção do diagnóstico de bullying en-
tre as meninas. Embora os resultados te-
nham demonstrado um bom nível de satis-
fação corporal entre os participantes como 
um todo, observou-se que as vítimas e as ví-
timas-agressoras gostariam de ter uma ima-
gem semelhante à dos seus agressores. O 
agressor parece ter uma autoestima corpo-
ral ligeiramente superior à dos seus cole-
gas, mas foram os alunos vítimas-agresso-
res que mais se julgaram bonitos. 

As meninas do colégio foram per-
guntadas sobre quais colegas elas enten-
diam como os mais bonitos e, sem saber 
do diagnóstico de bullying, elas escolheram 
os agressores. Esse cenário parece confir-
mar a ideia de que existe uma relação en-
tre o status social e o agressor. Os agresso-
res também são vistos pelos outros como 
os mais populares. Eles são os que mais se 
destacam em atividades que exigem forças 
e habilidades esportivas, ao passo que as ví-

timas analisadas se saiam melhor em mate-
mática e em português. 

Também se observou que os alunos 
sem envolvimento com bullying apresen-
tam uma rejeição maior a conviver com alu-
nos vítimas e agressores, mas que, se tives-
sem que escolher, tenderiam ao agressor, 
possivelmente por medo de se tornar tam-
bém vítimas. Em relação ao grau de instru-
ção dos pais, não houve diferença estatísti-
ca significativa. 

Como conclusão, os autores susten-
tam que a imagem e a percepção corporal, 
bem como a posição social, exercem influ-
ência e diferem na ação dos envolvidos em 
bullying. No entanto, eles apontaram limi-
tações da pesquisa e sugeriram novos estu-
dos sobre o tema. 

Educador, filósofo e Jurista. Diretor do 
instituto flamma – Educação Corporativa, 
doutor em Direito das relações Sociais 
pela Universidade federal do Paraná, 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

A tradição 
dos tapetes de 
Corpus Christi 
voltou a ser 
representada 
nas vias de 
Pato Branco e 
região
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Assessoria
Estudantes, trabalha-

dores do comércio de bens, 
serviços e turismo e popu-

lação de qualquer idade e 
cidade paranaense podem 
participar

Até o dia 8 de julho es-

tão abertas as inscrições 
para a seleção de desenhos 
originais, feitos à mão, so-
bre qualquer ponto turísti-
co do Paraná. Trata-se do 
projeto Entre Caminhos 
do Paraná, promovido pelo 
Sesc PR.

O objetivo da seleção 

é valorizar os pontos turís-
ticos do estado, conhecer e 
divulgar a história e a cul-
tura paranaenses e produ-
zir uma coletânea com 90 
desenhos escolhidos. A par-
ticipação será dividida em 
categorias: Estudantes (alu-
nos matriculados nos pro-

jetos de Educação do Sesc 
PR); Trabalhadores do Co-
mércio de Bens, Serviços e 
Turismo e, Público em Ge-
ral. De cada categoria se-
rão selecionadas 30 ilus-
trações. Não há restrição de 
idade para participar.

Os organizadores do 
projeto lembram que recen-
temente o Ministério do Tu-
rismo divulgou o novo Mapa 
do Turismo Brasileiro. Nes-
te documento consta que o 
Paraná conta com 210 cida-
des e 15 regiões turísticas 
cadastradas e reconhecidas.

Os autores dos traba-
lhos selecionados, além de 
integrar a coletânea, tam-
bém receberão troféus de 
participação e um exemplar 
do compilado das obras. Os 
cinco primeiros lugares em 
cada categoria serão pre-
miados com hospedagem de 

um fim de semana no Hotel 
Sesc Caiobá, com direito a 
um acompanhante, e as des-
pesas de deslocamento da 
cidade do premiado a Curiti-
ba e, depois, a Matinhos se-
rão custeadas pelo Sesc PR.

Para inscrições e aces-
so ao edital acesse o site do 
Sesc PR (www.sescpr.com.
br/entrecaminhosdopara-
na) ou nas unidades do Sesc 
no Paraná.

Serviço
Seleção de Desenhos Entre 
Caminhos do Paraná
Inscrições até 8 de julho de 
2022
Divulgação dos resultados: 
10 de outubro de 2022
Entrega da premiação: 4 de 
novembro de 2022
Informações: www.sescpr.
com.br/entrecaminhosdo-
parana

Pontos turísticos do Estado do Paraná são tema de seleção de desenhos do Sesc PR

AEN
O curso de inglês para 

os estudantes selecionados 
para o intercâmbio na Nova 
Zelândia (na Oceania) da 
segunda edição do progra-
ma Ganhando o Mundo co-
meçou na quarta-feira (15). 
Uma aula inaugural abriu 
as atividades do curso, que 
vai auxiliar os alunos a se 

comunicarem com maior 
facilidade no país onde vão 
estudar.

Organizado pela Secre-
taria de Estado da Educação 
e do Esporte (Seed-PR) em 
parceria com a Superinten-
dência Geral de Ciência, Tec-
nologia e Ensino Superior 
(Seti), a Universidade Vir-
tual do Paraná (UVPR) e o 

Programa Paraná Fala Idio-
mas (PFI), o curso acontece 
a distância e tem duração de 
dois meses, totalizando 80h 
de aula. A plataforma foi de-
senvolvida pela Universida-
de Estadual do Centro-Oes-
te (Unicentro).

Os alunos terão acesso 
a seis módulos de estudo e, 
no início e no encerramen-

to de cada um, passarão 
por testes de nivelamento. 
Os conteúdos vão possibi-
litar que os alunos conhe-
çam o vocabulário que uti-
lizarão no dia a dia na Nova 
Zelândia.

As atividades podem 
ser feitas a qualquer mo-
mento do dia. A navegação 
pelos conteúdos é feita pe-

los próprios estudantes, e os 
professores tutores estarão 
disponíveis para auxiliar em 
possíveis dúvidas. Além dis-
so, os tutores vão organizar 
lives pela plataforma para 
um melhor acompanhamen-
to dos intercambistas.

O programa
O Ganhando o Mundo 

vai levar 100 estudantes da 
rede pública estadual do Pa-
raná para estudar na Nova 
Zelândia, na modalidade 
high school (ensino médio), 
no próximo semestre leti-
vo. Esta é a segunda edição 
do programa — na primeira, 
100 estudantes embarcaram 
para o Canadá (América do 
Norte) no início deste ano.

Aluno do Ganhando o Mundo iniciam aulas de inglês

AEN
O governador Carlos 

Massa Ratinho Junior des-
tacou a parceria entre o Go-
verno do Estado e os muni-
cípios durante a assembleia 
geral ordinária da Associa-
ção dos Municípios do Pa-
raná (AMP). O evento, na 
quarta-feira (15), ocor-
reu no auditório da Cele-
par, em Curitiba. Com foco 
no desenvolvimento unifor-
me das cidades, ele lembrou 
que apenas neste primei-
ro semestre foram libera-
dos mais de R$ 450 milhões 
para a execução de obras de 
desenvolvimento urbano em 
diferentes municípios, além 
de investimentos em outras 
áreas, como infraestrutura 
rodoviária e saúde.

Esse montante se soma 
aos 3,7 mil convênios oriun-
dos da Secretaria de De-
senvolvimento Urbano e de 
Obras Públicas entre 2019 
e 2021. O investimento to-
tal no período, ressaltou o 
governador, foi superior a 
R$ 2,2 bilhões. Está em an-
damento, ainda, o Paraná 

Urbano III, que prevê mais 
R$ 614 milhões em moder-
nizações nas 399 cidades.

“É uma parceria mui-
to importante, de união, 
que colabora com as políti-
cas públicas em andamen-
to no Estado. É a demons-
tração clara de que todos 
estão buscando o mesmo 
caminho, o da inovação na 
gestão e da melhoria da 
qualidade de vida dos pa-
ranaenses”, afirmou Rati-
nho Junior. Ele citou, ain-
da, programas como Paraná 
Mais Cidades, com apoio da 
Assembleia Legislativa, e o 
projeto Parques Urbanos, 
acelerando a Agenda 2030 
no Estado.

O governador destacou 
ainda que a expansão dos 
consórcios municipais é ou-
tro exemplo de iniciativa em 
conjunto que vem ajudando 
na melhoria dos indicado-
res econômicos e sociais do 
Paraná. “Já existe uma atu-
ação consolidada dos con-
sórcios de saúde, agora há 
também ações voltadas para 
a segurança pública e o sa-

neamento básico. Esse é um 
dos segredos para o bom 
momento do Estado, com a 
gestão regional de cada can-
tinho do Paraná”, disse.

“Somente com essa 
união é que conseguimos 
atravessar um dos momen-
tos mais difíceis da histó-
ria, com a pandemia da 
Covid-19, crise hídrica, in-
flação, quebra da safra e 

epidemia de dengue. Atra-
vessar de uma maneira sus-
tentável, com recorde na ge-
ração de empregos com a 
abertura de 172 mil vagas 
em 2021 e atração de mais 
de R$ 120 bilhões em inves-
timentos privados ao longo 
desses três anos”, acrescen-
tou Ratinho Junior.

Prefeito de Jesuítas e 
presidente da AMP, Júnior 

Weiller também ressaltou a 
importância do canal de di-
álogo aberto com a adminis-
tração estadual ao longo dos 
últimos três anos. “Posso di-
zer seguramente que nun-
ca houve algo parecido an-
tes, exatamente porque o 
objetivo é único: o de fazer 
do Paraná destaque para o 
Brasil com os melhores índi-
ces de desenvolvimento. Um 

desenvolvimento igualitário, 
de todos os municípios, dos 
maiores para aquelas mais 
afastados e longínquos”, 
afirmou.

ICMS 
Apoio mútuo, lembrou 

Ratinho Junior, que será es-
sencial para amenizar os 
impactos da mudança or-
çamentária desencadeada 
pela aprovação no Congres-
so Nacional das mudanças 
na cobrança do Imposto so-
bre Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS) so-
bre energia, combustíveis, 
transportes e comunica-
ções, que passam a ser tra-
tados como bens e servi-
ços essenciais. Parte desse 
tributo é repassado direta-
mente aos municípios.

Pela proposta, a alíquo-
ta do ICMS sobre esses pro-
dutos passa a ser limitada a 
17% e 18%. De acordo com 
a Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefa), os municí-
pios do Paraná podem per-
der até R$ 1,18 bilhão em 
razão da iniciativa.

Governador ressalta importância da união com os 
municípios para o desenvolvimento do Paraná

Segundo o Palácio Iguaçu, neste primeiro semestre foram liberados mais de R$ 450 milhões 
em convênios para obras

AlbAri rosA/AEN
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www.sanepar.com.br

investir em
saneamento

tambêm é cuidar do
meio ambiente.

1a ligação da rede coletora 
        de esgoto gratuita

Em cidades que têm menos de 90%
de rede de saneamento.

+ de 49 mil* famílias beneficiadas

Acesse o site e confira quando o programa 
vai estar disponível na sua cidade!

*Até o fim de 2022.
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Polícia Civil prende 
acusados de roubo

Dois acusados de terem 
roubado o celular de um cida-
dão na madrugada de 29 de 
março, nas imediações da Pra-
ça Presidente Vargas, em Pato 
Branco, foram presos na manhã 
da última quarta-feira pelos po-
liciais do setor de investigação 
da 5ª Subdivisão Policial (5ª 
SDP). Um deles tem 22 anos e 
foi localizado na sua residência, 
no bairro Fraron, em Pato Bran-
co, e o outro, 34 anos, foi preso 
em Vitorino.

O delegado-chefe da 5ª 
SDP, Helder Lauria, informou 
que as câmeras de monitora-
mento da cidade auxiliaram na 
elucidação do crime. Os manda-
dos de prisão preventiva foram 
expedidos pela Vara Criminal 
de Pato Branco, após represen-
tação da autoridade policial. 
Segundo o delegado, os dois 
presos, que tem extensa ficha 
criminal, estão à disposição da 
Justiça. 

Abordagem de 
suspeito

A Polícia Militar recebeu 
uma denúncia, na madrugada 
de quarta-feira, que havia dois 
rapazes com um Peugeot escu-
ro rondando caminhões no pá-
tio de um posto de combustí-
veis, às margens da BR-373, em 
Coronel Vivida, possivelmente 
para praticar furto. Uma equi-
pe policial foi ao local e abordou 
um suspeito, que estava com 
um veículo, mas ele não tinha 
nada de ilícito, sendo orientado 
e liberado. 

Recuperação de 
veículo

Uma camionete Toyota Hi-
lux foi tomada em assalto, nesta 
semana, em frente a uma esco-
la de Santa Izabel D’Oeste, por 
um homem armado. Durante as 
buscas, a Polícia Militar avistou 
o veículo na linha Marmelân-
dia, em Realeza. O condutor não 
obedeceu a ordem de parada e 
seguiu em alta velocidade até 
colidir contra um barranco na li-
nha Hortelã, em Capitão Leôni-
das Marques. O condutor conse-
guiu fugir por uma área de mata 
e não foi localizado. A camione-
te recuperada foi conduzida à 
Delegacia da Polícia Civil de Ca-
pitão Leônidas Marques para as 
devidas providências. 

Apreensão de 
cigarros

Policiais do Batalhão de Po-
lícia de Fronteira (BPFron) du-
rante patrulhamento nesta se-
mana, em Céu Azul, abordaram 
um ônibus de transporte inte-
restadual. Os policiais encontra-
ram no ônibus 130 pacotes de 
cigarros contrabandeados do 
Paraguai. O passageiro respon-
sável pela bagagem foi identifi-
cado e orientado. Já os cigarros 
apreendidos foram entregues 
na Delegacia da Receita Federal 
de Cascavel.

A maioria dos municípios para-
naenses não teve homicídios dolo-
sos no primeiro trimestre de 2022. 
O Relatório Estatístico Criminal da 
Segurança Pública do Paraná, di-
vulgado nesta semana pela Secreta-
ria Estadual da Segurança Pública, 
mostra que em 254 cidades, 63% 
do total, não houve crime desta na-
tureza, e em outras 84 (21%) hou-
ve apenas uma ocorrência do crime 
nos primeiros três meses deste ano.

De acordo com o levantamento, 
houve queda nas mortes violentas 
na comparação com o mesmo perío-
do do ano passado, passando de 555 
entre janeiro e março de 2021 para 
551 para o primeiro trimestre do 
ano. A maior redução foi nos casos 
de latrocínios (roubos seguidos de 
morte), que caíram 53%. No primei-
ro trimestre do ano passado, foram 
registrados 17 latrocínios, contra 
oito no mesmo período deste ano.

Também houve redução de 

40% no número de ocorrências de 
lesão corporal com resultado de 
morte. O número caiu de 15 ocor-
rências de lesão corporal entre ja-
neiro e março de 2021, para nove 
nos primeiros três meses de 2022.

Teve ainda uma redução de 
9,52% nos casos de feminicídio em 
todo o Estado, com 21 ocorrências 
no primeiro trimestre de 2021, con-
tra 19 no mesmo período de 2022. 
Houve, porém, um pequeno aumen-
to no número de homicídios dolo-
sos, quando há intenção de matar, 
com 523 casos no primeiro trimes-
tre do ano passado e 534 neste ano.

Para o secretário estadual da 
Segurança Pública, Wagner Mes-
quita, os projetos elaborados para 
a área e o trabalho integrado das 
forças de segurança têm como ob-
jetivo intensificar a queda nos índi-
ces de criminalidade. “Trabalhamos 
com planejamento para a imple-
mentação de novas tecnologias e 

com o fortalecimento da integração 
entre as forças policiais para a redu-
ção da criminalidade em todo o Es-
tado. Unindo forças, de maneira co-
ordenada, conseguiremos melhorar 
cada vez mais os índices”, afirmou.

Pato Branco
Nos 16 municípios da área de 

abrangência da 5ª Subdivisão Poli-
cial (5ª SDP) de Pato Branco, tam-
bém houve redução de homicídios 
dolosos. No primeiro trimestre de 
2021 foram 15 e no mesmo perío-
do deste ano caiu para oito. Em Pato 
Branco, foram registrados dois ho-
micídios no primeiro trimestre de 
2021 e nos três primeiros meses 
deste ano aumentou para três.

O delegado-chefe da 5ª SDP, 
Helder Lauria, afirmou que, se for 
comparado com o número de habi-
tantes, o índice é baixo. Ele revelou 
que em Pato Branco tem ocorrido 
mais crimes passionais, sendo difí-

cil prever esse tipo de ocorrência.

Roubos
A queda na criminalidade tam-

bém foi perceptível no número de 
roubos. Foram 727 ocorrências a 
menos entre janeiro a março deste 
ano em comparação com o mesmo 
período do ano anterior, uma redu-
ção média de oito roubos por dia.

Ao todo, foram 6.181 roubos 
nos primeiros três meses de 2022, 
contra as 6.908 ocorrências no pri-
meiro trimestre do ano anterior, 
uma queda de 10,52%. A redução 
pode ser vista em todas as quali-
ficações do crime de roubo como: 
à residência (-4,9%), a veículos 
(-14,50%), ao comércio (-18,75%) e 
em ambiente público (-10,44%).

As maiores reduções foram re-
gistradas nas regiões de Telêmaco 
Borba, Rolândia, Apucarana, Para-
naguá, São José dos Pinhais e Pon-
ta Grossa. (AEN)

63% dos municípios  paranaenses não tiveram homicídios 
no primeiro trimestre

Desde os primeiros dias de vida 
o cão policial K-9 “Thor” integrou o 
grupo de semoventes pertencen-
tes ao 3º Batalhão de Polícia Mili-
tar (3º BPM) de Pato Branco. Des-
cendente dos cães policiais Mancha 
e Luna, também pertencentes ao 3º 
BPM, Thor iniciou seu treinamen-
to de ambientação já nos primeiros 
meses de vida, e aos nove meses co-
meçou os treinamentos voltados à 
busca de entorpecentes, destacan-
do-se desde então por seu alto ín-
dice de concentração, obediência, 
persistência e capacidade de faro.

 Ao longo de sua formação, 
Thor foi treinado para desenvol-
ver suas aptidões à serviço da se-
gurança pública. Pertencente à raça 
pastor-belga malinois, em diversas 
ocorrências e operações logrou êxi-
to na localização de drogas em lo-
cais que somente um cão com um 
faro apurado e treinado para a ati-

vidade policial poderia encontrar. 
Thor também conquistou diversos 
títulos em competições na região, 
com destaque ao 1º lugar alcan-
çado em uma competição realiza-
da no 16º Batalhão de Polícia Mili-
tar de Guarapuava, no ano de 2018. 
Ao completar quase uma década de 
serviços prestados à corporação, 
nosso “irmão de farda” Thor seguirá 
para a aposentadoria e passará a vi-
ver com a família do soldado Lepo-
racy, policial militar que o adotou 
e lhe oferecerá o merecido descan-
so, além de muito carinho, atenção 
e respeito. (Assessoria)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) em ação integrada do De-
narc e do Núcleo de Operações com 
Cães (NOC) apreendeu nesta sema-
na, na rodoviária de Pato Branco, 
51kg de maconha. Um rapaz, de 20 
anos, foi preso em flagrante.

De acordo com a Polícia Ci-
vil, estavam realizando fiscaliza-
ção de rotina no combate ao tráfi-
co de drogas e armas, quando o cão 
farejador K-9 Raio indicou que ha-
via droga no guarda volumes da ro-
doviária, em meio a uma pilha de 
capas protetoras de bancos de au-
tomóveis.  Os policiais utilizaram 
também o cão K-9 Barak, que teve 
o mesmo comportamento indican-
do entorpecente.

Os policiais fizeram uma cam-
pana no local, coordenada pelo de-
legado do Denarc, Ivonei Oscar da 
Silva, para identificar quem busca-
ria as capas. Um rapaz chegou no 
local e quando estava retirando os 
objetos foi preso em flagrante.  O 
jovem, de 20 anos, assumiu que no 
interior das capas de bancos dos 
automóveis existiam drogas. As ca-
pas foram abertas e os policiais en-
contraram diversos tabletes de ma-
conha, que pesaram 51kg.

O rapaz foi preso em flagran-
te por tráfico de drogas. Ele foi en-
caminhado, juntamente com a ma-
conha apreendida, à Delegacia da 
Polícia Civil para as providências 
cabíveis ao fato.

Francisco Beltrão
Outra apreensão de maconha 

ocorreu, nesta semana, em Fran-
cisco Beltrão. A equipe da Rotam 
abordou um ônibus, que saiu de 
Foz do Iguaçu com destino a Pato 
Branco, encontrando no baga-
geiro uma mala contendo 22 ta-
bletes de maconha, que pesaram 

16,800kg.
Os policiais identificaram a 

passageira responsável pela mala, 
uma adolescente de 15 anos. Ela 
foi encaminhada, juntamente com a 
droga, à Delegacia da Polícia Civil 
para as devidas providências.

Polícia Civil apreende 51kg de maconha na 
rodoviária de Pato Branco

Divulgação

A droga estava 
escondida em 
capas de bancos 
de automóveis

Após 9 anos atuando na Polícia Militar, cão Thor é aposentado
Divulgação

Aposentado, Thor passa a 
viver com a família do 

soldado Leporacy
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Grêmio no Brasileiro 
de Aspirantes

A Confederação Brasileira de Futebol divulgou, na úl-
tima quarta-feira, os detalhes para a edição deste ano do 
Campeonato Brasileiro de Aspirantes. O Grêmio é o atual 
campeão da competição e vai em busca da segunda con-
quista consecutiva, a partir do dia 30 de junho.

A disputa de 2022 será entre 16 clubes, divididos 
em quatro grupos. O Tricolor está no Grupo A, junto com 
Brasil de Pelotas, Criciúma e Paraná. De acordo com o re-
gulamento, serão jogos em turno e returno, totalizando 
seis partidas. Os dois primeiros colocados garantem vaga 
nas quartas de final. A partir daí os jogos serão eliminató-
rios em duelos de ida e volta, até a final, que pela primei-
ra vez será em jogo único.

A decisão está prevista para acontecer no dia 25 de 
setembro. Ao todo serão 11 partidas para chegar até a 
conquista da taça. A caminhada gremista começará em 
Pelotas, contra o Brasil, no dia 30 de junho. (Assessoria)

pato tênis disputa duas 
finais do Paranaense
Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br 

Na última semana oito atletas da equipe de competi-
ção do Pato tênis estiveram na cidade de Curitiba partici-
pando do Circuito Juniors Séries 2000 da Federação Pa-
ranaense de Tênis, valendo título. A competição é a mais 
importante do ano devido à alta pontuação e por garan-
tir aos campeões de cada categoria vaga para represen-
tar o Estado na Copa das Federações, que acontecerá em 
Uberlândia (MG).

O Pato Tênis teve excelente participação no campe-
onato, com Eduarda Gomes sagrando-se campeã na cate-
goria 10 anos. Matheus Viero ficou em segundo lugar na 
categoria 16 anos e Valtuir Neto chegou nas quartas de 
final nos 11 anos. Já Francelinho foi até a segunda roda-
da da categoria 12 anos.

A presidente do Pato Tênis, Dayane Cirino, comen-
tou sobre o nível da competição, afirmando que atletas já 
estão jogando profissionalmente, como Paola Dalmonico, 
que foi a adversária da atleta Pato Tênis Talessa Gomes. 
O atleta pato-branquense Matheus Viero enfrentou na fi-
nal Gustavo Almeida, que é o atual número 1 do ranking 
sul-americano 16 anos e que voltou recentemente dos 
Estados Unidos. Gustavinho é da cidade de Guarapuava e 
saiu de um projeto social de tênis. 

Dayane acrescentou que participar de uma competi-
ção desse nível, que reuniu mais de 250 tenistas infanto-
-juvenis, é muito relevante para a continuidade do traba-
lho. “Mostra que nossos atletas estão no caminho certo e 
que os resultados estão chegando”, destacou Dayane, que 
agradece aos patrocinadores que acreditam no desenvol-
vimento do tênis de campo pato-branquense. 

Divulgação

Matheus Viero ficou em segundo lugar na categoria 16 anos
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Anunciado na sema-
na passada como primei-
ro reforço do Brasília Bas-
quete para a temporada 
2022/2023, o armador Luis 
Fernando Lopes Sacco, mais 
conhecido como Gemadinha 
ainda marcou levou o nome 
do Pato Basquete, equipe 
que defendeu na temporada 
2021/2022, ao destaque.

O reconhecimento foi 
na festa dos Melhores do 
Ano do Novo Basquete Brasil 
(NBB), oferecida pela patro-
cinadora máster da compe-
tição e premiou os grandes 
destaques da última edição. 
A cerimônia foi realizada no 
CineJoia, em São Paulo.

Gemadinha, do Pato 
Basquete, com suas atua-
ções decisivas e assumindo 
a responsabilidade de lide-
rar o time pato-branquense, 
venceu o prêmio de maior 
evolução do ano. “O mental 
do jogador é o que mais im-
porta. Trabalhei muito, faço 
aula de meditação, também 
trabalhei bastante, mas o 
principal foi a parte mental. 
Eu tava muito nervoso, mas 

na hora que falaram meu 
nome, foi um sentimento de 
trabalho bem feito”, afirmou 
o armador.

A premiação foi encer-
rada com um belo discur-
so de Helinho Garcia, técni-
co do Sesi Franca, que além 
de ter conquistado o títu-
lo inédito do NBB, conquis-
tou o Trofeu Ary Vidal, que 
premia o melhor técnico do 
ano. “Esse reconhecimento 
nos dá um norte, mostra que 
estamos fazendo um traba-
lho muito bom, que estamos 
corretos. Fiquei muito feliz 
e honrado por ter sido es-
colhido como melhor técni-
co entre tantos grandes. Jo-

gar e trabalhar em Franca 
no basquete é uma respon-
sabilidade maior, mas ver o 
reconhecimento que é pas-
sado para nós todos os dias 
nos move atrás dos próxi-
mos objetivos”, afirmou He-
linho Garcia.

Vencedores
King of The Season (ofe-

recido por Budweiser), Bru-
no Caboclo (São Paulo), ar-
mador, Elinho (São Paulo); 
alas, Shaq Johnson (123 
Minas) e Marquinhos (São 
Paulo); pivôs, Lucas Maria-
no (Sesi Franca) e Bruno Ca-
boclo (São Paulo) e técnico 
(Troféu Ary Vidal), Helinho 

Garcia (Sesi Franca).
Sexto homem do ano, 

Gui Santos (123 Minas); es-
trangeiro, Shaq Johnson 
(123 Minas); destaque jo-
vem, Mãozinha (Fortaleza); 
maior evolução, Gemadinha 
(Pato Basquete); defensor, 
Corderro Bennett (São Pau-
lo) e personalidade, Fabián 
Ricardo Borro - Presiden-
te da Confederación Argen-
tina de Básquetbol (CAB) e 
ex-Presidente da Asociación 
de Clubes de Básquetbol da 
Argentina.

Prêmios de 
estatísticas

Cestinha, Lucas Ma-
riano (Sesi Franca), 18,8 
pontos por jogo; rebotei-
ro, Mãozinha (Fortaleza), 
9,6 rebotes por jogo; líder 
em assistências, Elinho (São 
Paulo), 6,3 por jogo; líder 
em tocos, Bruno Caboclo 
(São Paulo), 1,7 por jogo; lí-
der em fficiência, Georgi-
nho (Sesi Franca), 21,4 por 
jogo; equipe de melhor ata-
que, Sesi Franca, 88 pontos 
por jogo; equipe de melhor 
defesa, Flamengo, 73,3 pon-
tos sofridos por jogo e equi-
pe Fair Play, Corinthians. 

Gemadinha do Pato Basquete recebe prêmio de 
maior evolução do ano

Mauricio Moreira/Pato Basquete

Gemadinha recebeu o prêmio de maior evolução do NBB 

A Assembleia Legislati-
va do Paraná aprovou por 
unanimidade o Projeto de 
Lei nº 152/2020, de inicia-
tiva do deputado Luiz Fer-
nando Guerra (União) que 
concede o Título de Utilida-
de Pública Estadual para a 
Associação Esportiva Pato 
Futsal, por conta do projeto 
social desenvolvido pela en-
tidade esportiva que promo-
ve competições para difun-
dir e incentivar a prática e 
o ensino da modalidade fut-
sal. A matéria foi sanciona-
da pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Júnior e con-
vertida na Lei estadual nº 
21.088, publicada no Diário 
Oficial do Estado do dia 10 
de junho de 2022.

Para o deputado Guer-
ra a associação com sede 
em Pato Branco tem dentre 
os seus objetivos o fomento 
do esporte amador, e o reco-
nhecimento oficial da con-
dição de Utilidade Pública 
Estadual oportunizará me-
lhores condições para cap-
tação de recursos para o de-
senvolvimento de projetos 
sociais ligados ao futsal e 
demais modalidades olímpi-
cas e habilitará o Pato Futsal 
para firmar convênios com 

o Poder Público Estadual, 
além de permitir o cadas-
tramento no Programa Nota 
Paraná para ser beneficia-
do com repasses de parte do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) recolhido pelos es-
tabelecimentos comerciais, 
e concorrer a prêmios men-
sais em dinheiro.

O parlamentar afirmou 
que o presidente e ideali-
zador do Projeto Pato Fut-
sal, Luiz Sérgio Lavarda, 
o Lavardinha, é um gran-
de nome no esporte no Es-
tado e, após ter deixado de 
jogar profissionalmente em 
2008, começou a sonhar o 
projeto do time e resgatar 
a tradição do futsal de Pato 
Branco, dando sequência ao 
legado deixado pelo seu pai.

O Pato Futsal é bicam-
peão da Liga Nacional de 
Futsal, campão da Taça Bra-
sil de Clubes, da Liga Sul 
de Futsal e da Série Ouro 
do Paranaense de Futsal. A 
equipe é apontada entre as 
melhores do mundo, sen-
do eleita pela Umbro Futsal 
Awards, tradicional prêmio 
também conhecido como 
Futsal Planet.

Na justificativa do pro-

jeto aprovado pelos deputa-
dos e sancionado pelo Po-
der Executivo, o deputado 
Luiz Fernando Guerra des-
tacou que, além da equipe 
de alto rendimento, o Pato 
Futsal tem foco na forma-
ção de jovens talentos, con-
tando com atletas para as 
categorias sub-15, sub-17 e 
sub-20. São mais de 50 atle-
tas representando a cidade 
de Pato Branco em compe-
tições regionais e estaduais 
nas categorias de base, des-
creveu o parlamentar.

O projeto Pato Fut-
sal vai além das quatro-li-
nhas. A equipe está mobili-

zada em causas solidárias. 
O Pato Futsal acredita que, 
ao auxiliar a sociedade, 
pode colaborar para um fu-
turo melhor, por meio do 
sentimento de união, dis-
ciplina e comprometimen-
to que o esporte transmite. 
Também trabalha no Proje-
to Inspirando Gerações, au-
xiliando jovens nos bairros 
Planalto, Santo Antônio e 
Cadorin.  A declaração de 
Utilidade Pública Estadu-
al reconhece e consolida o 
Pato Futsal como um exem-
plo a ser seguido, concluiu 
o deputado Luiz Fernando 
Guerra. (Assessoria)

Projeto declara Pato Futsal de 
Utilidade Pública Estadual

Mauricio Moreira

O deputado Luiz Fernando Guerra destacou que, além da equipe 
de alto rendimento, o Pato Futsal tem foco na formação de jovens 
talentos
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AEN
A colheita da segunda safra 

de milho começou no Paraná. Ain-
da não alcançou o ritmo desejado, 
mas a expectativa é que, a partir 
da segunda quinzena do mês, haja 
aceleração. O assunto está no Bo-
letim de Conjuntura Agropecuária 
referente ao período de 10 a 15 de 
junho. O documento é preparado 
por técnicos do Departamento de 
Economia Rural (Deral), da Secre-
taria de Estado da Agricultura e do 
Abastecimento (Seab).

De acordo com os dados da 
semana, foi colhido 1% da área 
total estimada em 2,7 milhões de 
hectares para o ciclo. Se as con-
dições climáticas colaborarem e 
houver redução de chuvas, há ex-
pectativa de avanço significati-
vo nesta segunda quinzena de ju-
nho. De acordo com os técnicos 
de campo, neste momento, 32% 
da área está em fase de matura-
ção, 62% em frutificação e 5% em 
floração.

Para a safra nacional de milho 
2021/22, a Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab) estima 
115,2 milhões de toneladas. A últi-
ma safra foi bastante castigada pe-

las adversidades climáticas. A alta 
expressiva de 32% que se observa 
agora é uma recomposição daque-
las perdas.

A previsão é que o Paraná te-
nha uma produção recorde de 16 
milhões na segunda safra. Soma-
do aos pouco mais de 2,9 mi-
lhões de toneladas da primeira 

safra, o Estado será responsável 
por quase 19 milhões de tonela-
das, mantendo-se na segunda po-
sição nacional.

Trigo e soja
O boletim registra, ainda, que 

o relatório “Wasde”, divulgado 
pelo Departamento de Agricultura 

dos Estados Unidos, apontou re-
cuo na produção de trigo na Índia. 
Se houver confirmação no campo, 
a produção mundial pode se redu-
zir para 773,4 milhões de tonela-
das, ou 4 milhões a menos que no 
ciclo anterior.

No caso da soja, o documen-
to diz que a previsão atualizada da 

Conab é de que o Brasil produza 
124,3 milhões de toneladas, o que 
representa 13,9 milhões a menos 
que na safra anterior. Segundo o 
relatório, na região Sul a redução é 
de aproximadamente 45% na pro-
dução, totalizando pouco mais de 
19 milhões de toneladas.

Bovinos e aves
A China suspendeu, recente-

mente, a importação de carne bo-
vina de cinco plantas brasileiras, 
pertencentes à JBS e Marfrig, duas 
das mais importantes empresas 
do ramo no Brasil. Mas, aparen-
temente, isso não influenciou no 
preço da arroba do boi gordo. No 
Paraná, por exemplo, chegou a R$ 
294,00 nesta semana.

Em relação à carne de fran-
go, o registro é de abate de pou-
co mais de 1,5 bilhão de cabeças 
no primeiro trimestre de 2022, o 
que representou queda de 1,7% 
em relação ao mesmo período de 
2021. No Paraná, foram abatidos 
517,8 milhões de frangos entre 
janeiro e março, ou 6,5 milhões 
a menos que em 2021. O Esta-
do responde por 33,6% do total     
nacional.

Colheita da 2ª safra de milho começa no Paraná; 
previsão é de 16 milhões de toneladas

Gilson Abreu/Aen

A estimativa da 
Conab é que o 
Brasil produza 
115,2 milhões 
de toneladas na 
safra 21/22
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EXPEDIENTE

Questões relacionadas à saúde mental vêm sendo 
discutidas com cada vez mais frequência e aprofun-
damento, especialmente nos últimos anos. É percep-
tível que as pessoas estão mais preocupadas com sua 
saúde emocional e, mais importante, buscando ajuda 
para resolver seus problemas. Já foi-se o tempo em 
que era “aceitável” subestimar condições clínicas re-
levantes como ansiedade, depressão e, cada vez mais 
popularmente, também os distúrbios do sono, como é 
o caso da insônia.

Uma pesquisa realizada pela startup Vigilantes 
do Sono apontou que as mulheres são a maioria em 
queixas de problemas de sono, ansiedade e depres-
são. São alguns os porquês disso, mas talvez de ma-
neira central, esteja o fato de muitas mulheres preci-
sarem conciliar os afazeres domésticos com as tarefas 
da vida profissional, gerando um excesso de estresse 
pela alta demanda de trabalho. Além disso, de forma 
preponderante, há uma maior predisposição fisioló-
gica das mulheres para desenvolverem insônia, pelas 
oscilações hormonais que enfrentam mensalmente.

Dentre os usuários da Vigilantes do Sono, ape-
sar da maioria ser mulher (78%), a diferença na pro-
porção de insônia grave entre mulheres e homens é 
um pouco menor do que na população geral. Uma 
análise incluindo 11.579 pessoas (9.043 mulheres) 
que fizeram a avaliação basal de triagem da insônia 
dentro do aplicativo, a partir do Índice de Gravidade 
de Insônia (IGI), constatou que 13% das mulheres e 
8% dos homens fazendo o programa consideram sua 
insônia grave, enquanto 49% e 45%, respectivamen-
te, consideram a gravidade moderada e 33% e 40% 
consideram leve.

A insônia é um problema real, assim como a sín-
drome do sono insuficiente, ambas cada vez mais fre-
quentes, particularmente em grandes cidades. Mais 
do que isso, são condições subestimadas. Não se pode 
normalizar noites mal dormidas. Uma vez que o qua-
dro mais grave da insônia é atingido, ou seja, quan-
do se torna crônica, a condição afetará a rotina e as 
tarefas diárias e há muitas consequências relevantes 
para a saúde, sendo extremamente importante buscar 
ajuda profissional. Neste ponto, é bastante provável 
que só com a ajuda de um profissional especialista em 
sono o problema pode ser solucionado.

Muitos estudos em diferentes países e popula-
ções apontam que as mulheres se preocupam mais 
com problemas de sono em relação aos homens. Elas 
percebem a insônia como mais grave e, de fato, cos-
tumam vivenciar os sintomas com mais frequência e 
de modo mais recorrente. Segundo dados do estudo 
Episono, do Instituto do Sono e Unifesp, 21% das mu-
lheres e 9% dos homens que vivem em São Paulo se 
queixam de uma síndrome de insônia, apresentando 
sintomas com uma frequência maior do que três vezes 
por semana e sofrendo impacto significativo sobre o 
funcionamento físico e mental.

 De acordo com os principais consensos e dire-
trizes médicas do mundo, a Terapia Cognitivo-Com-
portamental para Insônia (TCC-I) é o tratamento mais 
eficaz, atingindo melhores resultados do que o obtido 

com remédios para dormir, ainda que possam demo-
rar um pouco mais. Isso porque ela atua nas causas 
da insônia. Embora ainda haja um mito acerca das pí-
lulas mágicas que “resolvem” a falta de sono, a TCC-
-I é uma técnica desenvolvida há mais de 40 anos e 
que, comprovadamente, funciona. Há casos, porém, 
em que ela não funciona sozinha e é preciso inter-
venção psicológica concomitante, podendo haver in-
dicação do tratamento farmacológico. Os indutores de 
sono, entretanto, cada vez mais sabemos que, se não 
manejados adequadamente e com indicação precisa, 
podem realmente se tornar um problema ainda maior, 
por causarem dependência e poderem levar ao abuso, 
já que vão perdendo o efeito ao longo do tempo.

As chamadas técnicas cognitivas ajudam a pro-
mover mudanças em pensamentos sobre o sono e, 
principalmente, em relação à percepção das consequ-
ências da falta de sono no funcionamento diurno. A 
restrição do sono significa ajustar o tempo e os horá-
rios que se fica na cama. No entanto, esse processo 
não é simples e requer adaptações na vida e, muitas 
vezes, treino de auto percepção. É um trabalho a ser 
desenvolvido no médio e longo prazo.

No caso de sintomas de depressão, como tristeza 
recorrente e uma sensação de inabilidade para fazer 
as atividades do dia a dia, as mulheres também se 
queixam mais e, em geral, por razões semelhantes, 
ligadas ao acúmulo de funções e sobrecarga física e 
mental. Entre as pessoas que fazem o programa da Vi-
gilantes do Sono, aproximadamente 17% dos homens 
e 24% das mulheres alegaram problemas de depres-
são, o que representa um aumento relativo de 40% na 
proporção dos sintomas entre as mulheres. O mesmo 
acontece com sintomas de ansiedade, relatados por 
37% dos homens e 53% das mulheres.

Sempre foi importante diagnosticar e tratar a 
saúde mental , no entanto, com a pandemia, muitas 
incertezas passaram a rondar nosso cotidiano, preju-
dicando ainda mais nossa capacidade de regulação 
emocional, e isso pode nos deixar mais suscetíveis 
ao desenvolvimento de distúrbios. Além das notícias 
trágicas, que passamos a consumir com mais frequ-
ência, o isolamento gerou um acúmulo de atividades 
domésticas e profissionais para a maioria das mulhe-
res, trazendo um grande estresse, talvez um dos prin-
cipais fatores responsáveis pelo aumento expressivo 
em quadros de ansiedade, depressão e insônia, que 
pode muitas vezes ser a própria causa de agravamen-
to e instalação de um distúrbio ou quadro psiquiátrico 
mais grave.

| Laura Castro é sócia-fundadora e diretora de 
psicologia na Vigilantes do Sono. Psicóloga clínica e 
consultora (CRP: 06/83226) e psicóloga do sono pela 
Associação Brasileira do Sono e Sociedade Brasileira 
de Psicologia, com mais de 15 anos de experiência

O que leva 
mulheres a 
sofrerem mais 
com distúrbios 
do sono e de 
saúde mental?

Arquivo
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Essa semana, o cantor canadense 
Justin Bieber veio a público mostrar al-
guns dos sintomas da síndrome de Ra-
msay Hunt. Essa é uma patologia viral 
que acomete algumas pessoas que, em 
algum momento da vida, já tiveram 
contato com o vírus da catapora, e 
depois de um tempo esse vírus é rea-
tivado, causando a varicela-zóster, que 
pode afetar tanto o nervo facial quanto 
o da audição.

Os sintomas são variáveis e ten-
dem a sumir em algumas semanas. 
Entre eles, paralisia facial do tipo pe-
riférico, em geral de um lado só do 
rosto. Na metade paralisada, a pessoa 
não consegue fechar o olho direito e 
tem dificuldade para falar e comer. 
Também podem aparecer lesões na 
pele, dor, inchaço e vermelhidão no 
pescoço ou próximo da orelha, dor 
de ouvido intensa, perda de audição 
e vertigem.

Estresse, cansaço extremo, baixa 
imunidade e até mudanças bruscas da 
temperatura estão entre os desencade-
adores da Síndrome.

PARALISIA FACIAL
Não é apenas a síndrome de Ra-

msay Hunt que causa paralisia facial. 
Há também uma alteração neurológi-
ca conhecida como paralisia de Bell, 
que acontece quando o nervo da face 
é afetado por alguma razão, levando 
ao surgimento de sintomas como boca 
torta, dificuldade para movimentar o 
rosto e/ou falta de expressão em uma 
parte da face.

Conforme o otorrinolaringologis-
ta do Hospital Paulista, José Ricardo 
Gurgel Testa, estima-se que o proble-
ma atinja cerca de 80 mil brasileiros 
por ano e, além da alteração na forma 
da face e da mímica facial, pode alterar 
de forma marcante a comunicação e 
autoestima das pessoas.

“Esse tipo de paralisia é um trau-

ma que pode ser causado por diversas 
causas, dentre elas a idiopática -- ou 
seja, sem causa definida --, geralmente 
ocasionada de forma viral; traumática; 
infecciosa e neoplásica.”

O nervo facial, como é chamado, 
possui dois troncos principais extra 
temporais, o cérvico-facial e o tem-
poro-facial. Nem sempre todos são 
prejudicados.

O diagnóstico da paralisia facial 
é feito por meio da observação mé-
dica, sem que haja a necessidade 
da realização de exames comple-
mentares, na maioria das vezes. “O 
sintoma que mais chama atenção é 
a perda súbita, parcial ou total dos 
movimentos de um lado da face, mal 
que pode agravar-se durante alguns 
dias seguidos.”

O médico também chama a aten-

ção para sinais como boca torta, mais 
evidente quando se tenta sorrir; inca-
pacidade de fechar completamente um 
dos olhos, de levantar uma das sobran-
celhas ou de franzir a testa; dor ou for-
migamento na cabeça ou na mandíbu-
la; e aumento da sensibilidade do som 
em num dos ouvidos, além alterações 
do paladar.

TRATAMENTOS
Conforme Dr. Testa, a maioria dos 

casos de paralisia facial é transitória e 
existem vários tratamentos possíveis, a 
depender das causas. “O tratamento 
da paralisia facial periférica é sintomá-
tico e inclui o uso de medicamentos, 
fisioterapia e fonoaudiologia. Não exis-
te, entretanto, uma conduta terapêuti-
ca padrão à doença.”

A melhora pode depender do 

tipo e da extensão do dano sofrido 
pelo nervo facial, das condições clíni-
cas e da idade do paciente. Em gran-
de parte dos casos, a paralisia facial 
costuma regredir sem tratamento, à 
medida que o inchaço do nervo di-
minui espontaneamente.

O médico explica que fisioterapia e 
fonoterapia são importantes para esti-
mular a musculatura da mímica facial e 
da fala, bem como evitar contraturas e 
atrofia das fibras musculares.

Dr. Testa finaliza chamando a 
atenção para a importância do diag-
nóstico precoce. “A paralisia facial é 
uma emergência médica e deve fazer 
o paciente procurar um pronto-socorro 
para o primeiro atendimento o quanto 
antes. A precocidade do diagnóstico e 
tratamento são fatores cruciais no re-
sultado de melhora ou cura.”

Estresse e baixa imunidade podem aumentar 
o risco de paralisia facial
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Seja pelo sedentarismo, obesida-
de, desequilíbrio do corpo, estresse 
ou lesão muscular, o fato é que 80% 
da população mundial sofre com do-
res nas costas, segundo a Organização 
Mundial de Saúde (OMS). E já é quase 
uma reação natural: basta o paciente 
sentir um leve incômodo na coluna 
para recorrer a automedicação ou a 
uma série de alongamentos. Mas e se, 
ao invés de trazer alívio, essas práticas 
piorarem o quadro da dor crônica? É 
o que alerta a fisioterapeuta Walkyiria 
Fernandes, especialista com 18 anos de 
experiência na área e idealizadora do 
método “Raciocínio Clínico Avançado 
-- RCA 360”, baseado em técnicas de 
avaliação e tratamento avançado que 
auxilia o fisioterapeuta a encontrar a 
causa da dor e não somente a tratar a 
lesão do paciente.

“Muitas pessoas acreditam que 
alongamento e medicamentos, como 

relaxantes musculares, irão resolver 
a dor que ela está sentindo, mas nem 
sempre esse é o tratamento mais indi-
cado para a lesão. Inclusive, um estu-
do divulgado recentemente no Reino 
Unido, feito por meio de dados de um 
repositório de enfermidades e uso de 
medicamentos, revelou que o uso de 
anti-inflamatórios não esteroides, pode 
dobrar a chance de dor crônica nas 
costas”, explica.

A fisioterapeuta ainda orienta sobre 
a importância de identificar a patologia 
e a causa da dor com um profissional 
de saúde, para que seja inserida a for-
ma adequada de tratamento para a 
lesão. “É importante consultar um mé-
dico ou fisioterapeuta para identificar o 
problema. Cada tipo de dor recebe um 
tratamento específico. Por exemplo, se 
for uma inflamação no nervo ciático, 
não são recomendados alongamentos, 
porque o estiramento do nervo faz com 

que aumente o edema intraneural ge-
rando hipóxia e piorando o processo 
inflamatório”, explica.

DOR LOMBAR X NERVO 
CIÁTICO

E para facilitar pacientes e fisiote-
rapeutas a identificar a patologia das 
dores nas costas, a fisioterapeuta expli-
ca as principais diferenças entre a dor 
na lombar e a dor no nervo ciático. “A 
ciatalgia o paciente sente dor irradiada 
para as pernas, podendo chegar até os 
pés. Além disso, geralmente acome-
te um dos lados do corpo e pode vir 
acompanhada de formigamento, caso 
a compressão neural seja por uma pa-
tologia relevante. Já a dor na lombar, 
também conhecida como lombalgia, 
afeta a região inferior da coluna, desde 
a última costela até a prega glútea. A 
dor lombar é a segunda maior causa 
de ida dos pacientes aos consultórios - 
só perde para dor de cabeça”, explica 
a especialista.

Testes diagnósticos, como o “Slump 
Test”, ajudam a identificar se o pacien-
te tem realmente uma inflamação no 
nervo ciático. O teste consiste em com-

provar a alteração do nervo ciático e 
pode ser feito no próprio consultório. A 
especialista ainda ressalta que o seden-
tarismo, obesidade, tabagismo e o de-
sequilíbrio do corpo, como disfunções 
musculoesqueléticas ou restrições de 
mobilidade, são fatores que aumentam 
as chances das pessoas terem dor na 
lombar ou até a inflamação do ciático. 
Contudo, além de disfunções pontuais, 
a especialista orienta uma atenção es-
pecial ao bem-esta do corpo, de uma 
forma geral.

“São quatro pilares de bem-estar 
que devemos ter atenção: estar ativo, 
dormir bem, alimentar-se bem e dimi-
nuir a carga de estresse do dia a dia. A 
meditação ou exercícios respiratórios 
são ótimos para auxiliar nesse equilí-
brio, inclusive. Para trabalhar com a 
prevenção, é essencial que o paciente 
faça exercícios regularmente e tenha 
um sono de qualidade. A pessoa que 
não dorme bem está mais propícia a 
desenvolver disfunções no corpo e, 
consequentemente, ter uma lombalgia 
ou uma ciatalgia, que é a dor no ner-
vo ciático.”, sugere a fisioterapeuta. 
(Assessoria)

Alongamentos e 
automedicação 
podem piorar 
quadro de dor 
nas costas

Arquivo
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A Síndrome de Sjögren é uma pa-
tologia imunomediada, ou seja, o sis-
tema imune acaba atacando as células 
do seu próprio corpo. Trata-se de uma 
doença crônica e de evolução lenta, 
que atinge principalmente mulheres 
entre 40 e 60 anos. Ela pode ser pri-
mária, quando vem sozinha; ou se-
cundária, quando vem junto de outras 
doenças autoimunes, como a artrite 
reumatoide, lúpus, tireoidite de Hashi-
moto, entre outras.

QUAIS OS SINTOMAS?
A doença ataca as glândulas do 

corpo, por isso os sintomas mais co-
muns são o olho seco (xeroftalmia) e 
a boca seca (xerostomia). A secura da 
pele e da vagina também são frequen-
tes, além de fadiga (cansaço intenso). 
Pode manifestar-se nas articulações, 
causando dor e inflamação; nas vias 
respiratórias, levando a tosse seca; e 
no intestino, provocando constipação. 
Mais raramente, pode acometer órgãos 
vitais, como pulmões, rins, fígado, pân-
creas e sistema nervoso central.

O olho seco pode ser notado pelo 
paciente com coceira na região dos 
olhos, irritação, sensação de areia 
ao piscar e lacrimejamento, princi-
palmente em fases iniciais. Já a boca 
seca está relacionada com o aumen-
to de cáries, mau hálito, dificuldade 
em engolir e sensação de queimação 
na língua. Algumas pessoas também 
podem ter dor e inchaço nas glându-
las parótidas (sintomas de parotidite, 
como na caxumba).

COMO É FEITO O 
DIAGNÓSTICO?

Os sintomas secos são muito pre-
valentes em outros cenários, como 
nas doenças infecciosas (hepatite C e 
HIV), radioterapia de cabeça e pesco-
ço anteriormente, uso de alguns me-
dicamentos (diuréticos, antialérgicos, 
antidepressivos). Por isso o diagnós-
tico tem que ser minucioso e é feito 
pelo reumatologista analisando sinto-
mas, exames laboratoriais e de ima-
gem, com o suporte do oftalmologista 
para realizar testes comprovando a 
xeroftalmia. Muitas vezes também é 
necessária uma biópsia de glândula 
salivar menor, um procedimento pe-
queno e pouco invasivo.

QUAL O TRATAMENTO?
Até o momento não temos uma 

cura para a doença, mas o tratamento 

é feito com base nos sintomas e tem 
uma abordagem multidisciplinar. Os 
principais responsáveis são o reumato-
logista, oftalmologista e odontologista.

Geralmente o controle do olho 
seco é feito com colírios de lágrima ar-
tificial sem conservantes, mas o oftal-
mologista pode achar necessário o uso 
de outros medicamentos, como ciclos-
porina ou tacrolimo tópico, ou até mes-
mo de um procedimento de oclusão do 
ponto lacrimal. 

Para boca seca existem cremes 
dentais especiais a base de xilitol. Em 
alguns casos também pode ser neces-
sário uso de saliva artificial ou medica-
mentos que estimulam a salivação (por 
exemplo, a pilocarpina). A lubrificação 
vaginal é essencial para evitar a dor no 
ato sexual e as microfissuras, que pre-
dispõe às infecções. 

O uso de ômega-3 também é be-
néfico para controle de sintomas se-
cos. Algumas drogas usadas nos sin-
tomas articulares são corticoides em 
baixas doses, antimaláricos (hidro-
xicloroquina) ou anti-inflamatórios. 
Imunossupressores, corticoide em al-
tas doses e imunoglobulinas estão re-
servados para as manifestações mais 
graves da doença.

Síndrome de 
Sjögren: você 
já ouviu 
falar nessa doença?

| Maria Lara Picolo é médica especialista em Clínica Médica pela Irmandade 
Santa Casa de Misericórdia de Porto Alegre (RQE 30.468) e em Reumatologia 
pelo Hospital Moinhos de Vento, também de Porto Alegre-RS (RQE 30.467). 
Atende em Pato Branco-PR na Clinisam e Clínica Integrada Oliveira.

JÁ TEM O 
DIAGNÓSTICO? 
AQUI VÃO ALGUMAS 
DICAS PARA 
DIMINUIR OS 
SINTOMAS:
• Beba bastante água;
• Evite ambientes muito 
secos: pode-se usar 
umidificador de ar ou 
colocar vasilhas com água 
pelos cômodos;
• Tente fugir dos fluxos 
diretos de vento do 
ar-condicionado ou 
ventilador;
• Gomas de mascar sem 
açúcar ajudam a estimular 
a salivação;
• Lembre-se de piscar, 
principalmente se você 
passa muito tempo 
em frente a telas de 
computador ou celular;
• Cuide da saúde da sua 
boca para evitar cáries e o 
mau hálito.
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Quedas em idosos são eventos 
comuns, tendo, inclusive, um dia do 
ano dedicado à conscientização mun-
dial - 24 de junho é o Dia Mundial de 
Prevenção de Quedas em Idosos, data 
criada pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e incluída no Calendário 
da Saúde do Ministério da Saúde para 
alertar sobre os riscos de acidentes nes-
se público.

Ao cair, o primeiro reflexo de pro-
teção é espalmar a mão no chão. Esse 
mecanismo de defesa leva ao impacto 
do punho e eleva o risco de fratura. 
Nos casos de idosos com osteoporose 

é muito frequente essa fratura, somente 
perdendo para coluna e quadril.

A osteoporose é caracterizada pela 
perda progressiva de massa óssea, 
agindo silenciosamente, enfraquecen-
do os ossos e tornando-os predispos-
tos a fraturas. Em mulheres no período 
pós-menopausa, a osteoporose tem 
grande incidência pela alteração dos 
fatores hormonais. A perda da massa 
óssea, muscular e dos reflexos pro-
prioceptivos facilita a ocorrência de 
quedas. “O ideal seria o idoso buscar, 
periodicamente, por um médico para 
fazer uma avaliação física e da reserva 
mineral óssea.

A fratura do punho no idoso por 
queda considerada de baixa energia, 

é um indicativo da presença de osteo-
porose. Esse reconhecimento possibi-
litará a prevenção de outras lesões ós-
seas”, fala o presidente da Sociedade 
Brasileira de Cirurgia da Mão, Samuel 
Ribak.

O especialista alerta que a fragmen-
tação óssea e o tratamento inadequada 
poderão levar a dor com perda grande 
de movimento e da força de preensão. 
“Por isso, é de extrema importância as 
medidas de prevenção de quedas em 
idosos”, acrescenta.

 
CUIDADOS

Estatísticas indicam que 70% das 
quedas de idosos ocorrem dentro de 
casa. O presidente da SBCM destaca 

algumas ações importantes para evitar 
esse tipo de acidente. “Cuidado com 
tapetes, objetos soltos e a disposição 
de móveis, no ambiente de circulação 
da casa, podem ocasionar tropeços”, 
pontua.

No banheiro, um dos cômodos 
com maior incidência de quedas, o 
médico recomenda a instalação de 
piso antiderrapante e, se os tapetes 
forem imprescindíveis, devem ser em-
borrachados. “Barras de apoio nas pa-
redes e nos dois lados da escada são 
grandes aliados no ambiente domésti-
co para evitar queda de idosos. Tudo o 
que puder ser feito para prevenir, será 
bem melhor do que remediar”, conclui 
Ribak.

Quedas de idosos implicam em sérias lesões

A estimativa da incidência de quedas por faixa etária é de 28% a 35% nos 
idosos com mais de 65 anos e 32% a 42% naqueles com mais de 75 anos.
Alguns estudos prospectivos indicam que 30% a 60% da população com 
mais de 65 anos cai anualmente e metade apresenta quedas múltiplas. 
Aproximadamente 40% a 60% destes episódios levam a algum tipo de lesão, 
sendo 30% a 50% de menor gravidade, 5% a 6% mais graves (não incluindo 
fraturas) e 5% de fraturas. Destas, as mais comuns são as vertebrais, em 
fêmur, úmero, rádio distal e costelas. Cerca de 1% das quedas leva à fratura 
do fêmur.

Os que já sofreram uma queda apresentam risco mais elevado para cair, 
entre 60% e 70% no ano subsequente. Os idosos mais saudáveis caem 
menos, cerca de 15% em um ano, comparativamente aos asilados, cujo 
porcentual sobe até 50%. Entre 20% e 30% dos caidores (idosos com mais 
de duas quedas por ano) que sofreram alguma lesão apresentarão redução 
da mobilidade, da independência, e aumento do risco de morte prematura.
Trauma é a quinta causa de mortalidade na faixa etária maior que 65 anos, 
sendo a queda responsável por 70% das mortes acidentais em pessoas 
acima de 75 anos. *Fonte: Help Care

EPIDEMIOLOGIA

Fotos: Arquivo
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POR QUE OS IDOSES SOFREM QUEDAS?
FATORES INTRÍNSECOS
• Diminuição da força muscular
• Osteoporose
• Anormalidades para caminhar
• Arritmia cardíaca (batimento cardíaco irregular)
• Alteração da pressão arterial
• Depressão
• Senilidade
• Artrose, fragilidade de quadril ou alteração do 
equilíbrio
• Alterações neurológicas (derrame cerebral, doença 
de Parkinson, esclerose múltipla e mal de Alzheimer)
• Disfunção urinária e da bexiga
• Uso controlado de determinadas drogas
• Diminuição da visão
• Diminuição da audição
• Câncer que afeta os ossos
• Deformidades nos pés (unhas grandes, joanetes 
dolorosos,…).

FATORES EXTRÍNSECOS
• Iluminação: ambientes mal iluminados favorecem a 
ocorrência de quedas
• Arquitetura: casas mal planejadas aumentam o risco 
de quedas
• Móveis: disposição inadequada atrapalha a locomoção 

e, quando instáveis, não servem como apoio
• Espaço: oferecem risco os objetos escorregadios 
espalhados pela casa
• Cores: ambientes muito escuros aumentam a chance 
de quedas.

VEJA ALGUMAS ORIENTAÇÕES GERAIS 
PARA PREVENIR O ACOMETIMENTO DE 
QUEDAS
• Faça exames oftalmológicos e físicos anualmente, 
em específico para detectar a existência de problemas 
cardíacos e de pressão arterial
• Mantenha em sua dieta uma ingestão adequada de 
Cálcio e vitamina D
• Tome banhos de sol diariamente
• Participe de programas de atividade física que visem 
ao desenvolvimento de agilidade, força, equilíbrio, 
coordenação e ganho de força do quadríceps e 
mobilidade do tornozelo
• Elimine de sua casa tudo aquilo que possa provocar 
escorregões e instale suportes, corrimão e outros 
acessórios de segurança
• Use sapatos com sola antiderrapante
• Amarre o cadarço do seu calçado
• Substitua os chinelos que estão deformados ou 
estão muito frouxos
• Use uma calçadeira ou sente-se para colocar seu 

sapato
• Evite sapatos altos e com sola lisa
• Evite ingestão excessiva de bebidas alcoólicas
• Mantenha uma lista atualizada de todos os 
medicamentos que está tomando, ou que costuma 
tomar, e as dê para os médicos com quem faz consulta
• Informe-se com o seu médico sobre os efeitos 
colaterais dos remédios que você está tomando e de 
seu consumo em excesso
• Certifique-se de que todos os medicamentos 
estejam claramente rotulados e guardados em 
um local adequado (que respeite as instruções de 
armazenamento)
• Tome os medicamentos nos horários corretos e da 
forma que foi receitada pelo médico, na maioria dos 
casos acompanhados com um copo d’água
• Nunca ande só de meias
• Fadiga muscular e confusão mental aumentam o 
risco de quedas
• Mulheres que não conseguem encontrar sapatos 
esportivos suficientemente largos para o formato do 
seu pé devem comprar na seção masculina, pois estes 
sapatos têm fôrmas maiores
• Estatísticas norte-americanas indicam que 60% das 
quedas em idosos acontecem dentro de casa: ao subir 
escadas, escorregões em superfícies muito lisas e 
tropeços, entre outras situações

SIMPLES CUIDADOS E ADAPTAÇÕES 
PODERÃO DIMINUIR O RISCO 
DE QUEDAS DENTRO DE SUA 
CASA. BASTA VERIFICAR ABAIXO 
ALGUMAS ORIENTAÇÕES QUANTO A 
MODIFICAÇÕES NA ORGANIZAÇÃO DOS 
MÓVEIS, DA CASA E ILUMINAÇÃO

EM SEU QUARTO:
• Coloque uma lâmpada, um telefone e uma lanterna 
perto de sua cama
• Durma em uma cama na qual você consiga subir e 
descer facilmente (cerca de 55 a 65 cm)
• Dentro do seu armário, arrume as roupas em lugares 
de fácil acesso, de preferência evitando os locais mais 
altos
• Substitua os lençóis e o acolchoado por produtos 
feitos por materiais não escorregadios, como algodão 
e lã
• Instale algum tipo de iluminação ao longo do 
caminho da sua cama ao banheiro
• Não deixe o chão do seu quarto bagunçado.

NA SALA E CORREDOR:
• Organize os móveis de maneira que você tenha um 
caminho livre para passar sem ter que ficar desviando 
muito
• Mantenha as mesas de centro, porta revistas, 
descansos de pé e plantas fora da zona de tráfego
• Instale interruptores de luz na entrada das 
dependências de maneira que você não tenha 
que andar no escuro até que consiga ligar a luz. 
Interruptores que brilham no escuro podem servir de 
auxílio
• Ande somente em corredores, escadas e salas bem 
iluminadas
• Não acumule ou deixe caixas próximas do caminho 
da porta ou do corredor

• Deixe sempre o caminho livre de obstáculos
• Mantenha fios de telefone, elétricos e de ampliação 
fora das áreas de trânsito, mas nunca debaixo de 
tapetes
• Não deixe extensões cruzarem o caminho; 
reorganize a distribuição dos móveis
• Coloque nas áreas livres tapetes com as duas faces 
adesivas ou com a parte de baixo não deslizante
• Não sente em uma cadeira ou sofá muito baixo, 
porque o grau de dificuldade exigido para se levantar 
é maior
• Conserte imediatamente as áreas em que o carpete 
está desgastado
• Remova peitoril de porta maior que 1,3 m.

NA COZINHA:
• Remova os tapetes que promovem escorregões
• Limpe imediatamente qualquer líquido, gordura ou 
comida que tenham sido derrubados no chão
• Armazene a comida, a louça e demais acessórios 
culinários em locais de fácil alcance
• As estantes devem estar bem presas à parede e 
ao chão para permitir o apoio do idoso quandwo 
necessário
• Não suba em cadeiras ou caixas para alcançar os 
armários que estão no alto
• No piso, utilize ceras que após a aplicação não 
deixem seu piso escorregadio
• A bancada da pia deve ter de 80 a 90 cm do chão 
para permitir uma posição mais confortável ao se 
trabalhar.

NA ESCADA:
• Não deixe malas, caixas ou qualquer tipo de 
bagunça nos degraus
• Interruptores de luz devem estar instalados, tanto 
na parte inferior quanto na parte superior da escada. 
Uma outra opção é instalar detectores de movimento 

que fornecerão iluminação automaticamente
• A iluminação deverá permitir a visualização desde o 
princípio da escada até o seu fim, assim como as áreas 
de desembarque
• Mantenha uma lanterna guardada em algum lugar 
próximo em caso de apagão
• Remova os tapetes que estejam no início ou fim da 
escada
• Carpete fixo na escada: selecione um carpete que 
tenha uma cor sólida (sem desenhos ou muitas 
formas) através do qual seja possível visualizar 
claramente as bordas dos degraus
• Coloque tiras adesivas antiderrapantes em cada 
borda dos degraus
• Instale corrimãos por toda a extensão da escala e em 
ambos os lados. Eles devem estar em uma altura de 
76 cm acima da escala
• Repare imediatamente as áreas em que o carpete 
esteja desgastado (principalmente as bordas dos 
degraus).

NO BANHEIRO:
• Coloque um tapete antiderrapante ao lado da 
banheira ou do box para sua segurança na entrada e 
saída
• Instale na parede da banheira ou do box um suporte 
para sabonete líquido
• Instale barras de apoio nas paredes do seu banheiro
• Duchas móveis são mais adequadas
• Mantenha algum tipo de iluminação durante as 
noites
• Use dentro da banheira ou no chão do box tiras 
antiderrapantes
• Substitua as paredes de vidro do box por um 
material não deslizante
• Ao tomar banho, utilize uma cadeira de plástico firme 
com cerca de 40 cm. caso não consiga se abaixar até o 
chão ou se sinta instável. *Fonte: Saúde.gov
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| PESQUISA EM SAÚDE

| Jorna da USP
A atividade física no lazer com 

exercícios em intensidade moderada 
durante 150 minutos por semana pode 
prevenir as dores de cabeça, principal-
mente a enxaqueca, a que mais pre-
judica o trabalho no dia a dia. A con-
clusão é de uma pesquisa feita com os 
participantes do Estudo Longitudinal 
de Saúde do Adulto (Elsa-Brasil) que, 
desde 2008, avalia a ocorrência e os 
riscos de doenças crônicas, como pro-
blemas cardiovasculares. Por meio de 
questionários, o trabalho verificou o 
tempo de atividade física dos integran-
tes do Elsa-Brasil e sua relação com a 
ocorrência e a frequência das crises de 
dor de cabeça. O estudo é descrito no 
artigo Physical inactivity and heada-
che disorders: Cross-sectional analysis 
in the Brazilian Longitudinal Study of 
Adult Health (ELSA-Brasil) publicado 
na revista científica Cephalagia.

A dor de cabeça ou cefaleia é uma 
condição clínica muito frequente em 
todo o mundo e no Brasil, havendo 
uma grande prevalência das chama-
das cefaleias primárias, que são a dor 
de cabeça tensional e a enxaqueca”, 
afirma a médica Alessandra Goulart, 
do Centro de Pesquisa Clínica e Epi-
demiológica do Hospital Universitário 
(HU) da USP, uma das pesquisadoras 
que assinam o artigo. “Desde o início 
do Elsa-Brasil são realizadas pesquisas 
sobre cefaleias, em especial a enxaque-
ca. Embora a dor de cabeça tensional 
ocorra com mais frequência, a enxa-
queca, devido à sua maior intensidade, 
é mais incapacitante, porque prejudica 
o trabalho e outras ações diárias, seja 
durante ou depois das crises.”

A pesquisa aplicou o Questioná-
rio Internacional de Atividade Física 
(IPAQ), elaborado pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS) nos partici-
pantes do Elsa-Brasil que reportaram 
dores de cabeça na primeira onda do 
estudo, entre 2008 e 2010. Fazem par-
te do Elsa-Brasil cerca de 15 mil pesso-
as, 54,4% mulheres. “Nós queríamos 
saber qual a relação entre as cefaleias e 

a atividade física, se quem não faz tem 
mais dor de cabeça ou é o contrário”, 
aponta a médica. “O questionário per-
mite quantificar a atividade física no 
tempo de lazer, ou seja, os exercícios 
programados, que têm maior impacto 
na saúde, também daquela realizada 
no deslocamento para o trabalho e 
em atividades domésticas e, por fim, 
o tempo que a pessoa passa sentada.”

De acordo com Alessandra, as 
atividades físicas mais estudadas são 
aquelas realizadas no lazer e no deslo-
camento para o trabalho. “Na pesqui-
sa, maiores níveis de atividade física 
apareceram associados a menor ocor-
rência tanto de cefaleia do tipo ten-
sional quanto de enxaqueca, além de 
uma menor frequência de crises de dor 
de cabeça”, relata. “No entanto, o es-
tudo também mostrou que a atividade 
física realizada no caminho para o tra-
balho está ligada à maior frequência de 
cefaleia, especificamente a enxaqueca, 
em mulheres. Nossa hipótese é de que 
os poluentes do ar, muito presentes em 
cidades como São Paulo, possam de-
flagrar essas dores de cabeça.”

ATIVIDADE FÍSICA
A pesquisa verificou ainda a rela-

ção entre as cefaleias e o tempo de ati-
vidade física recomendado pela OMS 
para diminuição de risco cardiovascu-
lar, que é de 150 minutos semanais 
em intensidade moderada ou 75 mi-
nutos de forma mais vigorosa, no lazer 
ou no deslocamento para o trabalho. 
“Em casos de inatividade, quando a 
pessoa não se exercita ou não vai tra-
balhar a pé ou de bicicleta, há maior 
ocorrência de enxaqueca”, aponta. 
“Entre pessoas pouco ativas, que se 
movimentam menos tempo que o 
critério da OMS, há maior ocorrên-
cia tanto de dor de cabeça tensional 
quanto de enxaqueca.”

Quando o tempo de desloca-
mento foi avaliado separadamente, a 
inatividade esteve associada à maior 
ocorrência de cefaleia tensional em ho-
mens, porém à menor ocorrência em 
mulheres. “É possível que, nesses ca-
sos, a atividade física do deslocamen-
to não seja tão benéfica quanto a do 
lazer”, observa. “Isso também pode ter 
relação com a hipótese da inadequa-
ção do ambiente motivada pela polui-
ção do ar em grandes áreas urbanas.”

No lazer, a atividade física vigorosa, 
porém abaixo do tempo recomendado, 
está relacionada à maior ocorrência de 

enxaqueca em mulheres. “Nesse caso, 
é possível que haja influência de fa-
tores hormonais, como, por exemplo, 
tensão pré-menstrual”, diz. A inativi-
dade esteve associada à maior frequ-
ência de ambas as formas de dor de 
cabeça. “A recomendação do estudo é 
a realização de exercícios no lazer, com 
intensidade moderada, 150 minutos 
por semana, para prevenir e diminuir 
a frequência e a intensidade das crises 
de cefaleia.”

O Elsa-Brasil é um estudo de 
acompanhamento de longo prazo (co-
orte) que tem o objetivo de investigar 
na população brasileira a incidência 
e fatores de risco para doenças crôni-
cas, como as cardiovasculares, entre as 
quais acidente vascular cerebral (AVC), 
hipertensão, arteriosclerose, infarto e 
outras associadas. Iniciado em 2008, 
o estudo conta com cerca de 15 mil 
participantes, de várias regiões do Bra-
sil, com idade entre 35 e 74 anos. Eles 
serão novamente convocados no pró-
ximo mês de agosto para entrevistas e 
exames que identifiquem uma possível 
evolução dos fatores de risco para es-
sas doenças, consideradas a principal 
causa de mortalidade no Brasil e no 
mundo.

Duas horas e meia de exercício em intensidade 
moderada por semana pode prevenir a enxaqueca

Arquivo
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